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1 июля 1988 года в Кремлевском Дворце съездов 
продолжила работу XIX Всесоюзная конференция 
КПСС.

На утреннем заседании председательствовал член 
Политбюро ЦК КПСС, Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР А. А. Громыко.

Делегаты обсуждали доклад М. С. Горбачева «О 
ходе реализации решений XXVII съезда КПСС и зада
чах по углублению перестройки».

В прениях выступили товарищи: Месяц В. К. — пер
вый секретарь Московского обкома КПСС, Мельни
ков А. А. — наладчик цеха шасси механосборочного 
производства Волжского автомобильного завода име
ни 50 летия СССР, Куйбышевская область, Мор
гун Ф. Т. — председатель Государственного комитета 
СССР по охране природы, Бакланов Г. Я. — главный 
редактор журнала «Знамя», Громов Б. В. — команду
ющий армией, Емелина Н. К. — директор Смоленской 
трикотажной фабрики, Олейник Б. И. — секретарь 
правления Союза писателей СССР и УССР, Прима
ков Е. М. — директор Института мировой экономики 
и международных отношений Академии наук СССР.

На дневном заседании, проходившем под предсе
дательством члена Политбюро, председателя Коми
тета партийного контроля при ЦК КПСС М. С. Соло- 
менцева, в прениях по докладу выступил С. К. Грос
су — первый секретарь ЦК Компартии Молдавии.

По ходу прений попросил слово Ю. Ф. Сурков — 
бригадир Московского завода по обработке специ
альных сплавов. Он высказал критические замечания 
в адрес ряда ораторов, использующих предоставлен
ную им трибуну для шаблонных самоотчетов, а не 
для конструктивных выступлений.

Затем в обсуждении доклада приняли участие то
варищи: Махкамов К. М. — первый секретарь ЦК 
Компартии Таджикистана, Ягодин Г. А. — председа
тель Государственного комитета СССР по народному 
образованию, Володин Б. М. — первый секретарь 
Ростовского обкома КПСС, Ельцин Б. Н. — первый 
заместитель председателя Государственного строи
тельного комитета СССР — министр СССР.

На вечернем заседании председательствовал член 
Политбюро, Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев.

В прениях по докладу выступили товарищи: Усма
нов Г. И. — первый секретарь Татарского обкома 
КПСС, Шалаев С. А. — Председатель ВЦСПС, Вя- 
ляс В. И. — первый секретарь ЦК Компартии Эстонии, 
Пухова 3. П. — председатель Комитета советских 
женщин, Лигачев Е. К. — член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС, Квицинский Ю. А. — Чрезвычайный и Пол
номочный Посол СССР в ФРГ, Ниязов С. А. — пер
вый секретарь ЦК Компартии Туркменистана, Афа
насьев В. Г. — главный редактор газеты «Правда».

На этом прения по обсуждению доклада прекраща
ются.

По окончании прений слово попросили делегаты: 
секретарь парткома Свердловского машиностроитель
ного завода имени М. И. Калинина В. А. Волков, ге
неральный директор научно-производственного объ
единения «Станкостроительный завод имени Серго 
Орджоникидзе», г. Москва H. С. Чикирев, первый 
секретарь Пролетарского райкома \КПСС г. Москвы 
И. С. Лукин.

Они высказали свое отношение к Б. Н. Ельцину и 
его выступлению на конференции.

ДНЕВНИК КОНФЕРЕНЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о ходе XIX Всесоюзной конференции КПСС

В Кремлевском Дворце 
съездов завершила работу 
XIX Всесоюзная конференция 
КПСС.

На вечернем заседании 
1 июля председательствовал 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев.

На трибуне — член ЦК 
КПСС, Председатель ВЦСПС 
С. А. Шалаев. Основное вни
мание в своем выступлении 
он уделил отношению профес
сиональных союзов страны к 
обсуждаемым на конференции 
вопросам, назвав их вопроса
ми исключительной важности.

Особую политическую важ
ность, подчеркнул председа
тель ВЦСПС, имеют положе
ния доклада, определяющие 
сильную социальную политику 
одним из главных приоритетов 
дальнейшей деятельности пар
тии. Выступающий обратил 
внимание на то, что решаю
щее значение должна иметь 
коренная переориентация 
экономики на решение со
циальных вопросов. И это на
до начинать уже с планиро
вания ее развития, потому 
что здесь, по мнению руково
дителя профсоюзов, прежде 
всего заложен сейчас непра
вильный принцип — принцип 
остаточного подхода к со
циальному развитию.

Оратор подверг серьезной 
критике отставание в произ
водстве предметов потребле
ния. Реформа ценообразова
ния, отметил председатель 
ВЦСПС, серьезно тревожит 
советских людей. Требуется, 
сказал он, всенародное обсуж
дение всех аспектов, в том 
числе условий компенсации 
дополнительных затрат насе
ления.

Оратор самокритично при
знал, что профсоюзные орга
низации, профаппарат медлен
но перестраивают свою ра
боту.

На трибуне первый секре

тарь ЦК Компартии Эстонии 
В. И. Вяляс. Делегация Эстон
ской партийной организации, 
сказал он, приехала в Москву, 
получив напутствие на небы
валом по эмоциональному за
ряду и масштабам митинге, 
организованном по инициативе 
недавно родившегося в рес
публике массового движения 
в поддержку перестройки.

Передав предложения в сек
ретариат конференции, оратор 
остановился лишь на особо 
важных для республики мо
ментах. Жизнь не раз показы
вала, когда противоречия иг
норируются, они становятся 
источником серьезных напря
жений. Среди главных причин 
перекосов в экономике оратор 
выделил ведомственное, 

сверхцентрализованное управ
ление. Отрадно, что на этом 
высоком партийном форуме 
нашли всеобщую поддержку 
именно региональный хозрас
чет и самофинансирование. 
Причем это не предполагает 
региональное обособление или 
местнический эгоизм, а наобо
рот — сохранение сложивших
ся экономических связей с 
соблюдением общегосударст
венных интересов.

За годы Советской власти в 
стране сложилась широко раз
ветвленная система социаль
ных гарантий, сказала предсе
датель ^Комитета советских 
женщин 3. П. Пухова. Но по
ложение женщины в стране 
все еще является социально- 
политической проблемой. 
Острота этой проблемы, к со
жалению, еще не осознается 
нашим обществом, считает 
оратор.

Женщине предоставлены ши
рокие конституционные права. 
Главным, считает председатель 
Комитета советских женщин, 
становится защита этих прав 
от нарушений. Такого меха
низма, который гарантировал 
бы женщинам социальную за
щищенность, контролировал 

бы выполнение законов, у нас 
нет.

В заключение выступавшая 
сказала, что новое мышление 
требует по-новому подойти к 
проблеме выдвижения женщин 
на руководящую работу — хо
зяйственную, общественную и 
государственную.

Председательствующий пре
доставляет слово члену По
литбюро ЦК КПСС, секрета
рю ЦК КПСС Е. К. Лигачеву. 
Он сказал:

Уважаемые товарищи! Быть 
может, мне труднее, чем ко
му-либо из руководства, го
ворить в связи с выступлени
ем Бориса Николаевича Ель
цина. И не потому, что шла 
речь и обо мне. Просто при
шла пора рассказать всю 
правду. Почему трудно гово
рить? Потому, что я рёкомен- 
довал его в состав Секрета
риата ЦК, затем в Политбю
ро. Из чего я исходил? Исхо
дил из того, что Борис Нико
лаевич Ельцин — человек 
энергичный, имел в ту пору 
большой опыт в руководстве 
видной, всеми уважаемой в 
нашей партии Свердловской 
областной партийной органи
зации. Эту организацию я ви
дел в работе, когда приезжал 
в Свердловск, будучи секре
тарем ЦК.

Нельзя молчать, потому что 
коммунист Ельцин встал на 
неправильный путь. Оказа
лось, что он обладает не со
зидательной, а разрушитель
ной энергией. Его оценки про
цесса перестройки, подходов 
и методов работы, признан
ных партией, являются несо
стоятельными, ошибочными. 
К такому выводу пришли и 
Московский городской коми
тет партии, и Пленум ЦК, на 
котором он был в добром 
здравии. На пленумах Мос
ковского горкома и ЦК КПСС 
выступили более 50 человек 
и все единогласно приняли 
вам известное решение.

Есть в его выступлении ра
зумные предложения. Но в 
целом оно свидетельствует о 
том, что ты, Борис, не сделал 
правильных политических вы
водов. Более того, ты пред
ставил всю нашу политику как 
Сплошную импровизацию.

Вы заметьте, товарищи, по
литику перестройки объявили 
без глубокого анализа: —и 
начали не так, как надо было 
начинать, и заметных резуль
татов не достигли.

Значит, все, что сказано в 
докладе и выступлениях де
легатов в течение четырех 
дней на сей счет,—это сплош
ные небылицы. Значит, труд 
партии и народа напрасный? 
Ну, позволь, это глубокое за
блуждение. А объективно го
воря, направлено на то, чтобы 
посеять сомнения — а этого 
так ждут от нас недруги за 
рубежом. Посеять сомнения в 
правильности проведения по
литического курса партии. 
Прости, но мы с тобой тут 
уже расходимся не только в 
тактике, но и в стратегии.

Кстати говоря, ты пользу
ешься весьма сомнительным 
приемом, просто нетовари
щеским: сначала- приписывав 
ешь то, что несвойственно 
другому, а затем обрушива
ешься и осуждаешь его. По 
меньшей мере это странно.

В связи с этим прошу вас, 
товарищи, предоставить воз
можность кратко изложить 
мою позицию, мой взгляд на 
работу партии и ее полити
ку.

В самом сжатом виде мож
но сказать следующее: пози
ция Политбюро — это и моя 
позиция, а как работаю — 
судить вам. Со всей искрен
ностью могу »сказать, что по
литика перестройки и ускоре
ния — это дело как вашей, 
так и моей и моих товари
щей жизни.

История так поставила во
прос: либо — обречь страну

Далее делегаты приступили к обсуждению проек
тов резолюций конференции:

«О ходе реализации решений XXVII съезда КПСС 
и задачах по углублению перестройки» и «О демо 
краТизации советского общества и реформе полити
ческой системы».

«О борьбе с бюрократизмом».
«О межнациональных отношениях».
«О гласности».
«О правовой реформе».
В дискуссиях по обсуждаемым документам в ко

миссиях выступили 150 человек.
С сообщениями о работе комиссий по подготовке 

резолюций конференции выступили их председатели: 
М. С. Горбачев — Генеральный секретарь ЦК КПСС, 
Е. К. Лигачев — секретарь ЦК КПСС, Н. И. Рыжков — 
Председатель Совета Министров СССР, А. Н. Яков
лев — секретарь ЦК КПСС, А. А. Громыко — Пред
седатель Президиума Верховного Совета СССР.

После всёстороннего обсуждения проектов резо
люции были приняты с поправками и дополнениями.

С заключительным словом на конференции высту
пил товарищ Горбачев М. С. По поручению президиу
ма конференции М. С. Горбачев внес предложение 
принять резолюцию «О некоторых неотложных ме 
рах по практическому осуществлению реформы по
литической системы страны». Резолюция принимает
ся делегатами единогласно.

XIX Всесоюзная конференция КПСС объявляется 
закрытой.

Звучит партийный гимн «Интернационал».

на дальнейшее прозябание, 
либо — обрести силу и выр
ваться вперед, к прогрессу. 
Так стоит вопрос, и другого 
нам не дано.

Думаю, вы согласитесь, что 
действительно еще больше 
уверенности и политического 
опыта прибавляет настоящая 
партийная конференция. Не 
будет преувеличением ска
зать-, что за истекшие дни 
происходящее в этом зале су
щественно продвинуло вели
кое дело перестройки.

Хочу обратить на одно об
стоятельство ваше внимание. 
Сколько было спекуляций за 
рубежом накануне конферен
ции! Целые тома были напи
саны. Особенно о якобы на
метившемся расколе в руко
водстве. И все эти прогнозы 
лопнули, как мыльный пу
зырь.

Уже сейчас можно сказать, 
что из партийной конференции 
мы с вами и все наше руково
дящее ядро выходим все бо
лее сплоченными, все более 
крепкими в борьбе за пере
стройку нашего общества. 
(Аплодисменты). Причем, хо
тел бы подчеркнуть, это не 
мнимое, а действительное 
сплочение. И оно завоевано в 
дискуссиях, в живом обмене 
мнениями во имя укрепления 
социализма.

Очень важно, товарищи, ви
деть и понимать, какими мы 
силами располагаем. Они ог
ромны. Свидетельство тому— 
весь ход нашей конференции. 
Она демонстрирует разбужен

В Москве 1 июля • 
завершила 
свою работу 
XIX Всесоюзная 

конференция КПСС. 
С заключительным 
словом 
выступил товарищ 
Горбачев М. С.

ную мысль народа, в которой 
заложена огромная преобра
зующая сила.

Вместе с тем, с какой хотите 
точки зрения — и с историче
ской, и с политической, и с 
нравственной было бы просто 
непозволительно забыть, а это 
в докладе не забыто, что пос
ле Октябрьской революции на 
протяжении десятилетий мил
лионы коммунистов, грудя
щихся отдавали свои силы, свое 
мужество, свои жизни в борь
бе именно за то, чтобы было 
больше социализма. Их пар
тийные билеты, их трудовые 
биографии не были запятнаны 
беспринципностью и карьериз
мом. Их светлые имена, их 
трудовые свершения, заложив
шие основу материального и 
духовного богатства нашей Ро
дины, и сегодня служат пре
образовательной работе пар
тии и народа.

Что такое культ личности, я, 
к сожалению, знаю не пона
слышке. Не хотелось бы го
ворить о себе, но уж как на 
духу — в ’нашей семье тоже 
были и расстрелянные, были 
и исключенные из партии. 
После XX партсъезда все они 
реабилитированы как гражда
не и коммунисты. И мы-то зна
ем, как много героического 
сделал наш народ вопреки 
культу личности и застойным 
явлениям, и я полностью и це
ликом поддерживаю в этом ас
пекте выступления товарищей 
Бондарева и Ошейника. (Ап
лодисменты).

(Окончание на 2-й стр.).

XIX Всесоюзная: я думаю...
Экспресс-

телефон
XIX

М. ЧЕРТАВИКОВА, смот
ритель Ирбитской картинной 
галереи:

— К сожалению, газеты 
приходят к нам с опоздани
ем. Поэтому остается рас
считывать только на радио. 
Из выступлений в прениях 
понравились выступления 
Кабаидзе, Федорова, 'Улья
нова.

Но мне как работнику 
культуры кажется, что мало 
места в выступлениях уде
ляется роли искусства в 
жизни. А это важная состав
ляющая воспитательного 
процесса.

* * *
Л. ДАЙНЕКО, член 

ВЛКСМ, работник отдела

РАЗОРВАТЬ ЭТОТ
ПОРОЧНЫЙ КРУГ
Несмотря на то, что пере

стройка политической систе
мы названа в докладе М, С. 
Горбачева ключевым вопро
сом XIX Всесоюзной партий
ной конференции, вопросы 
развития нашей экономики 
были и .остаются основными 
и главными. Мы имеем воз
можность сегодня еще раз 
убедиться в правильности ле
нинской формулы: полити
ка есть концентрированное 
выражение экономики. Комп
лексное решение политиче
ских и экономических проб
лем, стоящих перед страной, 
выгодно отличает сегодняш
нее состояние дел ох преж
ней практики менявших друг 
друга попыток изолирован
ного решения вопросов со
вершенствования хозяйствен
ного механизма.

У нового времени есть ин
дикатор. Оно наступает тог
да, когда дела и слова сое
диняются в единое целое. 
Именно об этом я и подумал, 
прочитав в первом разделе 
доклада М. С. Горбачева, что 
сегодняшнее состояние эко
номики рассматривается не с 
традиционных позиций, когда 
во главу угла ставились тем
пы роста вала, а с позиций 
состояния и развития соци
альной сферы. Могут сказать: 
столь ли велико значение 
этой детали. Мне она пред
ставляется принципиальной. 
Мы постоянно говорили о 
наших целях, связывая их с 
нуждами советских людей. 
На практике же цепи были 
иные — план любой ценой. 
Негуманность созданной эко
номической машины является 
одной из основных причин 
того, что она пробуксовыва
ет. Производство ради произ
водства — вот тот порочный 
круг, из которого нужно не
медленно вырваться.
В выступлении М. С. Горба
чева мы находим ответ на 
этот вопрос: «Мы уже не 
первый раз говорим, что 
важны не сами по себе темпы 
роста продукции, а их ре
альное наполненйе, действи
тельное удовлетворение по
требностей народа».

Очень важной представля
ется мне та часть выступле
ния М. С. Горбачева, где да
ется оценка причин торможе
ния проводимой в стране 
радикальной реформы: они 
«порождены живучестью сте
реотипов хозяйствования,
стремлением сохранить при
вычные командно - админи
стративные методы руковод
ства экономикой, сопротив
ление новому со стороны ча
сти работников управления».

Превращение государствен^ 
ного заказа в государствен
ный приказ Михаил Серге
евич охарактеризовал, как 
проявление произвола мини
стерств при попустительстве 
со стороны Госплана и по
стоянных органов Совета Ми
нистров СССР. Жесткая оцен- 
кец но мне представляется, 
что она могла бы быть еще 
жестче, особенно в адрес 
Госплана. Поведение мини
стерств при формировании 
плана 1988 года во многом 
было предопределено поли

Но как? торый теперь

выдачи проектов архитек
турно - планировочной ма
стерской № 7 Краснотурь- 
инска:

— С интересом прочита
ла доклад М. С. Горбачева, 
Смотрела репортажи с кон
ференции. Нравится сама ат
мосфера — все, кто высту
пал, говорили действитель
но о наболевшем, о том, что 
волнует всех нас. Не было 
былой скованности, зажато- 
сти какой-то, что ли. Хоро
шо, что уходят в прошлое 
словно по сценарию подго
товленные мероприятия.

С нетерпением ждала раз
говора о молодежи и о ком
сомоле. Мы сейчас слишком 
замкнуты, пассивны. Ду
маю, что конференция этот 
барьер сломала. О своих 
проблемах мы должны гово
рить раскрепощенно, искрен
не. От нас зависит, каким 
быть Закону о молодежи, и 
разговор об этом нужно на
чать сейчас, сегодня.

тикой Госплана, оказавшегося 
неспособным отрешиться от 
старь» подходов к планиро
ванию.

Именно Госплан СССР сво
им указанием реанимировал 
показатель товарной продук
ции, определив его решаю
щим оценочным показателем 
деятельности предприятий на 
1988 год. Тем самым практи
чески отменено действие 
статьи 2 Закона о государст
венном предприятии, деклари
ровавшей, что конечным ре
зультатом деятельности пред
приятия является его при
быль или хозрасчетный до
ход. Именно против этого 
восстал трудовой коллектив 
Уралмаша, когда добивался 
снижения объемного задания 
по отношению к тому, кото
рое было предусмотрено пя
тилетним планом. Здесь впер
вые сработали чисто экономи
ческие рычаги, поскольку 
предприятие взяло такой 
план, который обеспечивал 
ему максимальные фонды 
экономического стимулирова
ния.

И не случайно в докладе 
говорится: «Госплану, Ака
демии наук СССР необходи
мо выработать предложения, 
на основе которых уже в 
тринадцатой пятилетке ве
лось бы планирование и оце
нивались результаты экономи
ческого развития». Плано
вым органам необходимо,, 
как считает ЦК, «решительно 
пересмотреть подходы к пла
нированию, перенести центр 
тяжести с «давления планом» 
на экономические рычаги и 
стимулы».

Кстати, о пятилетнем плане. 
Ныне действующий начал 
разрабатываться в период, ко-' 

принято назы
вать «застойным». Мы посто
янно ощущаем его несовер
шенство и то, что он вступает 
в противоречие с элементами 
нового хозяйственного меха
низма. Многие экономисты 
сходятся на том, что имело 
бы смысл отказаться от это
го пятилетнего плана. Считаю, 
эта точка зрения весьма ра
зумна.

За каждой строчкой докла
да М. С. Горбачева стоит ог
ромная подготовительная ра
бота. Экономический раздел 
отоажает все то лучшее, 
чем мы располагаем на се
годняшний день. Но хоте
лось бы отметить одно, на 
мой взгляд, существенное 
обстоятельство. Ошибается 
тот, кто ищет в докладе или 
надеется найти в решениях 
XIX партконференции гото
вые рецепты на все случаи 
жизни. Сегодня мы должны 
хорошо понять, что процесс 
совершенствования нашей эко
номики — это процесс 
непрерывный, это содержа
ние нашей жизни. Многое 
должно решаться нами само
стоятельно. Это, пожалуй, 
самый главный вывод, кото
рый я сделал для себя, про
читав доклад.

С. ТИМОФЕЕВ, 
кандидат 

экономических наук, 
зав. сектором Института 

экономики УрО АН СССР.

ТЕПЕРЬ ГЛАВНОЕ - ДЕЛА
В субботу, 2 июля, в Свердловск после завершения работы 

XIX Всесоюзной партийном конференции возвратилась деле
гация Свердловской области. Интервью у трапа самолета по
лучились небольшими, делегаты перед отъездом домой успели 
смазать буквально по нескольку слов.

А. Е. ВИСКУНОВ. проходчик шахты «Северопесчан- 
ская», Краснотурьинск: Есть ли удовлетворение от пар
тийной конференции? Есть, и огромное. Оно прежде все
го в открытости, с которой шел разговор о всех наших 
наболевших проблемах.

Э. А. ДОЛИДОВИЧ, бригадир электрослесарей энер
гоцеха Кушвииского завода прокатных валков: 
Самое большое впечатление от конференции глас
ность, гласность, с которой шло обсуждение. Я. честно 
говоря, все старалась подробно ваписывать, особенно в 
последний день, выступления Б. Н. Ельцина и Е. К. Ли
гачева. думала, их публиковать не будут. Нет. смотрю се
годня в «Известиях» все опубликовано дословно.

- Ваше отношение к тому, что сказал на трибуне 
партконференции секретарь парткома машиностроитель
ного завода имрни М. И. Калинина В. А. Волков?

— Отношение? Мы же сразу направили в Президиум 
записку, в которой высказали свое несогласие с его вы
ступлением.

В. Н. ИВАНОВА, намотчица завода радиоаппаратуры, 
Свердловск: Мне есть с чем идти отчитываться перед 
коммунистами, которые избрали меня делегатом на кон
ференцию. Запомнилась убеждающая сила доводов Ми
хаила Сергеевича Горбачева. Запомнилось, что шло дей
ствительно обсуждение проектов резолюций, что при го
лосовании были те. кто голосовал против. И это. считаю, 
нормально. Но сейчас, когда резолюции приняты, всту
пает в силу принцип демократического централизма: 
главным становится работа по осуществлению резолюций.

НА СНИМКАХ: встреча делегатов парткон
ференции в аэропорту; проходчик шахты ИЗ 
Краснотурьинска А. Е. Вискунов.

Фото Л. БАРАНОВА.
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Товарищи, разве можно со
гласиться с тем, что под фла
гом восстановления историче
ской правды зачастую идет ее 
полное искажение? Разве мож
но согласиться с тем, что со
ветские люди — это в наших- 
то печатных изданиях! — 
представлены как рабы (я поч
ти цитирую), которых якобы 
кормили Только ложью и Де
магогией и подвергали жесто
чайшей эксплуатации?

Наша пресса Проделала боль
шую работу по перестройке. 
Но вместе с тем, говорю это 
с большой горечью, отдельные, 
подчеркиваю, отдельные ре
дакторы газет, уважительное 
отношение и доверие к ним 
со стороны ЦК и Гёнерально- 
го секретаря ЦК поняли, ви
димо, как возможность про
являть своеволие, уйти из-под 
партийного контроля, Исполь
зовать газеты для сведения 
личных счетов. Групповщина 
оказывает поддержку недо
стойным людям. Это ведь им 
принадлежит мысль о нара
стании сопротивления пере
стройке, призывы выискивать 
врагов перестройки, составлять 
их списки. Очень часто с этой 
целью подбираются письма 
читателей совершенно тенден
циозные. (Аплодисменты]. На
до полагать, что ЦК и редак- 
ционнв1е коллегии газет и жур
налов сделают надлежащие 
выводы из совершенно пра
вильных, принципиальных вы
ступлений делегатов на этот 
счет.

В годы застоя я жил и рабо
тал в Сибири — краю суровом, 
но поистине чудесном. Меня 
нередко спрашивают, что же я 
делал в то время. С гордостью 
отвечаю: строил социализм. И 
таких было миллионы. (Апло
дисменты). Было бы преда
тельством, если бы я не ска
зал о тех, с кем связал свою 
судьбу, делил радости и горе
сти. Многие из них уже ушли 
из жизни. Не все сразу полу
чалось. Приходилось доделы
вать и переделывать, но тру
дились без оглядки, моЖет 
быть, потому, что знали: даль
ше Сибири не пошлют. (Ожив
ление в зале). Трудились, что
бы людям жилось лучше, что
бы государству дать больше и 
интересы области отстоять.

Не хотелось бы говорить, но 
вы поймете, почему это скажу. 
Уже более 10 лет, как область, 
в которой я работал с това
рищами, участвующими в кон
ференции, снабжается продук
тами питания целиком и пол
ностью за счет собственного 
производства, причем по хо
рошему рациону, а ты, Борис, 
работал 9 лет секретарем об
кома и прочно посадил об
ласть на талоны. (Аплодисмен
ты). Вот что значит политиче
ская фраза и реальность. Вот 
что означает расхождение меж
ду словом и дёлОм. (Аплодис
менты).

Хочу сказать и О другом, 
потому Что порой только с од
ной стороны судят о Лигаче

ве. В ту пору в стране, в цент-

ДНЕВНИК КОНФЕРЕНЦИИ
ре и многих регионах разра
стались застойные явления. 
Знаю теперь об этом больше, 
чем когда работал в Сибири. 
Страна Катилась к кризису, 
получили распространение зло
употребление властью, корруп
ция, взяточничество, падала 
дисциплина, общество разъеда
ло пьянство, неуклонно сни
жался международный автори
тет нашей страны. И на самом 
верху происходило нравствен
ное разложение, безудержно 
шло восхваление прежнего ру
ководства страной. Над пар
тией нависла грозная опас
ность. Недаром В. И. Ленин 
говорил: «Все революционные 
партии, которые до сих пор 
гибли, — гибли от того, что 
зазнавались и не умели ви
деть, в чем их сила, и боялись 
Говорить о своих слабостях».

И вот пришел—не апрель
ский, заостряю ваше внима
ние— а пришёл мартовский 
Пленум ЦК 1985 года, тот Пле
нум, который решил вопрос о 
Генеральном секретаре ЦК. 
Надо сказать всю правду: это 
были трёвожнЫе дни. Мне 
пришлось быть в центре этих 
событий, так что есть возмож
ность судить. Могли быть аб
солютно Другие решения. Бы
ла такая реальная опасность.

Хочу вам сказать, что благо
даря твердо занятой позиции 
членов Политбюро тт. Чеб- 
рикова, Соломенцева, Громы
ко и большой группы первых 
секретарей обкомов на мар
товском Пленуме ЦК было 
принято единственно правиль
ное рёшенйе. (Аплодисменты). 
Апрельский Пленум ЦК по
смотрел Прямо в гЛаза дейст
вительности, вскрыл ошибки и 
определил стратегию ускоре
ния и обновления. Вот в чём 
суть моего понимания того и 
нынешнего времени, а этом, 
как мне кажёГся, заключено и 
диалектическое единство об
новления и преемственности.

Теперь — о темпах пере
стройки. Наверное, скажу ве
щи уже известные. Перестрой
ка является трудным и дли
тельным процессом. И очень 
важно, товарищи, не уклонять
ся от назревших проблем, ре
шать их энергично, по-новатор
ски, но без наскока и осмот
рительно, учитывая последст
вия. Политикой заниматься — 
это, извините за резкость, не 
щи хлебать. Вместе с реши
тельностью должна быть, обя
зательно должна быть осмот
рительность, Не зря мудрость 
гласит: прежде чем войти, 
подумай, как выйти.

Главное — двигаться впе
ред практическими делами, 
ощутимыми результатами. На
до буквально поднять на щит 
результативность как решаю
щий критерий оценки каждо
го коллектива и каждого ра
ботника. У Нас развелось 
Очень много людей, о кото
рых в народе говорят: слов 
на мешок, а дел на вершок.

Несколько слов о работе 
Секретариата ЦК. Мне пору
чили вести текущую работу 
в Секретариате ЦК. Это по
ручение Политбюро. Секре
тариат делает упор на орга
низацию и контроль текущей 
работы. Скажу откровенно, 
при изучении положения на 
местах и в центре, при обсуж
дении вопросов в Централь
ном Комитете секретари ЦК 
иногда сталкиваются с про
явлениями недисциплиниро
ванности кадров, дряблостью 
в руководстве. Как мы посту
паем в таком случае? Следу
ет настоящий партийный 
спрос. Мы же договорились, 
что в обществе не должно 
быть каких-либо зон, закры
тых для критики, вне контро
ля. Но при самых острых 
обсуждениях проблем в ЦК, 
хочу подчеркнуть, наряду с 
требовательностью всегда при
сутствует дух уважения к то
варищам. И, конечно, Ни«тО 
ни перед кем не ставит задач 
выискивать отрицательные 
факты. Это просто омерзи
тельно, если бы так было в 
отношении кого бы то ни 
было.

Б. Н. Ельцин на Пленуме ЦК 
обвинял Секретариат ЦК в 
том, что сам насаждал в 
Московском горкоме партии. 
Замечу, что, будучи секрета
рем горкома партии, он не 
бывал на заседаниях Секре
тариата. Хочу сказать и 
другое. Трудно поверить, но 
это факт: находясь в составе 
Политбюро, присутствуя на 
его заседаниях, а заседания 
длятся по 8—9 и 10 часов, 
почти не принимал никакого 
участия в обсуждении жиз
ненно важных проблем стра
ны и в принятии решений, ко
торых ждал весь народ. Мол
чал и выжидал. Чудовищно, 
но это факт. Разве это озна
чает Партийное товарищество, 
Борис? Свою задачу, смысл 
своей деятельности секрета
ри ЦК, аппарат ЦК видят в 
оказании помощи, налажива
нии работы на местах. Об 
э+ОМ Свидетельствуют Став
шие правилом рабочие по
ездки секретарей ЦК и со
трудников аппарата ЦК по 
стране, общейиё с партийным 
активом и трудовыми кол
лективам и.

Но я был бы не прав, если 
бы не сказал и следующее. 
В работе Секретариата ЦК 
есть серьезные недостатки и 
слабости. Мы сильно втянуты 
в решение текущих хозяйст
венных вопросов. Основатель
но втянуты. Порой мы прини
маем новое решение, не обес
печивая выполнение принятых. 
Словом, у нас есть резервы, 
и нам надо прибавить в ра
боте. Хотя, говоря откровен
но, нагрузка чрезмерная, и 
работают мои товарищи на 
износ. И это прежде всего От
носится к гёнсеку. (Апло
дисменты).

Хотел бы в связи с этим 
сказать, что мы очень спокой
но принимаем предложения о 
двух подряд сроках избрания 
в руководящие органы, Мно
гим из нас, из нынешнего со
става Политбюро и Секрета
риата ЦК, при темой напря
женной работе, дай бог, что
бы сил хватило ХОТЯ бы на 
пять лет. (Аплодисменты).

Здесь поднимался вопрос о 
социальной справедливости. 
Меня он также .волнует. По 
труду — в этом суть социа
листической Социальной 
справедливости. Говорят, что 
этот принцип не соблюдается 
в нашем обществе, часто на
рушается. Правильно гово
рят. Правда, при этом часто 
ссылаются на партийный ап
парат. Думаю, что здесь кое- 
что нужно уточнить и кое в 
чем хладнокровно разоб
раться.

Оказывается, вопреки рас
пространенному мнению, по 
заработной плате партийные 
работники идут на 26-м месте 
в стране. Средняя зарплата 
партийного работника 216 
рублей. Потеря в заработке, 
нередко значительная, когда 
специалистов народного хо
зяйства выбирают на работу в 
партийные органы с большой 
потерей зарплаты. По этой 
причине, кстати говоря, ухуд
шается состав партийных ра
ботников. Об этом с тревогой 
говорил здесь делегат Т. Са
ранских. Об этом говорили 
мне и многие рабочие-ком
мунисты, когда я был недавно 
в Куйбышевской области.

вообще, относительно льгот 
Хотел бы сказать следующее. 
Следовало бы в самое бли
жайшее время опубликовать 
официальные данные по это
му вопросу, ибо, действитель
но, народ и партия , имеют 
право знать правду. Пока же 
в ходу Эрзац из газеты «мо
сковские новости». (Аплодис
менты).

У партийного работника од
на привилегия — быть впере
ди, драться за политику пар
тии, верой и правдой слу
жить своему народу. (Апло
дисменты).

Есть Люди, которые толка
ют нас на уравниловку, отож
дествляя ее с социальной 
справедливостью. И делается 
это порой для того чтобы 
прослыть в массах своим че
ловеком. Уравниловка порож
дает иждивенчество, нивели
рует труд людей. Есть Люди 
в нашем обществе, и это 
правда, которые незаслужен
но пользуются льготами, до
пускают казнокрадство. И 
тут надо навоДиТь твердый 
пооядок.

И мы начали эту работу. 
Притом начали за год, за пол
тора до апреля 19Й5 года, в 
частности, по Узбекистану, 
Краснодарскому краю. Нача
ли еще тогда, 'когда у руко
водства страной были другие 
люди. Надеюсь, понятно, что 

в ту пору для тех, кто эти
ми делами занялся, было 
очень опасное положение. 
Можно было ■ любой момент 
в лучшем случае оказаться 
послом в отдаленной стране. 
Но и тогда Михаил Серге
евич Горбачев твердо заявил: 
в партии и в обществе не 
должно быть эон вне крити
ки и вне контроля. Эта рабо
та сейчас продолжается на
стойчиво, последовательно и, 
поверьте, делается, естест
венно, вместе с вами все, 
чтобы не вернулись люди, за
пятнавшие светлый облик со
ветского руководителя. Вре
мя их вышло. (Аплодисмен
ты].

И наконец, последнее — о 
дисциплине в партии. В про
цессе дискуссий сталкиваются 
разные точки зрения. И это 
замечательно. Это нормально. 
Но плохо, когда коммунист, 
член ЦК, не получив поддерж
ку партии, апеллирует к бур
жуазной прессе. Как из пес
ни слов не выбросишь, так и 
этот факт сейчас не вычерк
нешь. По-видимому, хоте
лось т. Ельцину напомнить о 
себе, понравиться. О таких 
людях говорят: никак не мо
гут пройти мимо трибуны. 
Любишь же ты, Борис, чтоб 
все флаги к тебе ехали! Слу
шайте, если без конца зани
маться интервью, на другое 
дело времени и сил не оста
ется.

Пишут и о нас. В том чис
ле разное пишут за рубежом 
о Лигачеве, Иногда спрашива
ют, как я к этому отношусь? 
Перефразировав слова вели
кого русского поэта, скажу: 
в диком крике Озлобленья я 
слышу звуки одобренья. (Ап- 

, лодисменты).
Мы идем своей дорогой, то

варищи, дорогой мира и со
циализма. Партия и ее руко
водство едины. У нас нет 
фракций, реформаторов и 
консерваторов, но кому-то 
очень хоЧётся, Чтобы такие 
были. Такие суждения навя
зываются длЯ того, чтобы рас
колоть руководство. Но, как 
мне уже приходилось гово
рить, теперь другие времена, 
другая политика и другие ру
ководители. Все мы глубоко 
привержены политике пере
стройки. Видим в этом вели
ком деле смысл всей своей 
жизни. (Продолжительные ап
лодисменты).

На глубоких революционных 
изменениях во всей внешнепо
литической Деятельности КПСС 
после апрельского Пленума 
ЦК остановился кандидат в 
члены ЦК КПСС посол СССР в 
ФРГ Ю. А. Квицинский.

Интерес к нашей стране, ко
нечно, не только дружествен
ный. Есть нёмйло политиче
ских деятелей за рубежом, 
которые, на словах демонст
рируя интерес К перестройке, 
на деле связывают с, ней на
дежды на осуществление вся
кого рода замшелых планов 

потеснить социализм с его 
позиций. Кое-кто хотел бы, 
чтобы задвигались наши внут
ренние национальные грани
цы.

Делегат указал, что решение 
внешнеполитических задач и 
экономическая мощь тесно 
взаимосвязаны. Мы пока не 
сумели добиться Паритета в 
области экономики. Оратор 
поставил вопрос о том, что 
мог бы быть создан парламент 
социалистического содружест
ва, избираемый гражданами 
этих стран.

В нашей республике, сказал 
член ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК Компартии Туркменис
тана С. А. Ниязов, перестрой
ка во многом связана с пре
одолением негативных явлений 
прошлого, которые серьезно 
подорвали авторитет партий
ных организаций, веру людей 
в справедливость. Оратор под
держал положение доклада о 
частичном обновлении состава 
ЦК в период между съездами 
партии. Видимо, эту практику 
следует распространить и на 
местные партийные комитеты.

Развивая вопрос о совер
шенствовании межнациональ
ных отношений, делегат заме
тил, что их дальнейшее разви
тие нельзя рассматривать в от
рыве от Нашей истории, от то
го, что завоевано за 70 лет. С 
болью восприняты в Туркме
нии события в Нагорном Кара
бахе. В связи с этим представ
ляется Необходимым, сказал 
оратрр, внести в Конституцию 
СССР надежные гарантии от 
посягательств на дружбу на
родов.

Член ЦК КПСС, главный ре
дактор газеты «Правда» В. Г. 
Афанасьев начал свое выступ
ление с замечаний по поводу 
заявления Б. Н. Ельцина. Дол
жен сказать, подчеркнул он, 
что эТо заявление резко отли
чается от того, которое про
звучало на октябрьском Пле
нуме ЦК 1987 года. И если с 
сегодняшней его рёчью, По 
крайней мере, с какой-то ее 
частью, можно согласиться, а 
с чем-то можно спорить, то 
прошлое выступление было 
сумбурным, очень путаным, 
непонятным, и естественно, что 
Пленум принял тогда единст
венно возможное решение.

Далее В. Г. Афанасьев оста
новился на роли печати в Ходе 
перестройки. Журналистов не
много настораживает, сказал 
он, что в Тезисах ЦК КПСС ни
чего не было сказано о печа
ти, говорилось Лишь о гласно
сти. И если есть возможность, 
то это следует поправить в ре
шениях конференции, посколь
ку в докладе перед советской 
прессой поставлены большие 
задачи и намечены пути укреп
ления ее влияния на ход пе
рестройки.

Во многих выступлениях, за
метил далее оратор, в той или 
иной форме содержатся кри
тические оценки работы печа
ти, Среди делегатов возникло

большое оживление, когда это предложение проголосо-
В. Г. Афанасьев заявил, что в 
зале, как ему показалось, «ви
тает заметная неприязнь к пе
чати».

Мы делаем из этой критик», 
продолжал главный редактор 
«Правды», серьезные выводы,

Прения прекращаются. Пред
седательствующий сообщает, 
что на конференции выступили 
66 человек. Принимается ре
шение о включении передан
ных в секретариат текстов не
произнесенных выступлений в 
стенографический отчет кон
ференции.

По просьбе делегатов три
буна предоставляется для ко
ротких справок представите
лям Свердловской и Москов
ской партийных организаций в 
связи с выступлением Б. Н. 
Ельцина.

Председательствующий за
читывает записку, поступившую 
в президиум: «Делегация
Свердловской областной пар
тийной организации полностью 
поддерживает решение ок
тябрьского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС по тов. Ельцину. Тов. 
Волкова никто не уполномочил 
выступать от имени делегатов. 
Его выступление получило пол
ное осуждение. От имени де
легации — первый секретарь 
обкома партии Бобыкин».

Затем началось обсуждение 
проектов резолюций конфе
ренции.

М. С. Горбачев — председа
тель комиссии по подготовке 
проектов Двух резолюций 
представил проект резолюции 
«О ходе реализации решений 
XXVII съезда КПСС и задачах 
по углублению перестройки». 
Он сообщил, что в ходе осно
вательного обсуждения в ко
миссии выступили 165 человек, 
которые высказывали свои 
суждения, предложения деле
гаций, а также наказы избира
телей. Оживленное обсужде
ние проекта резолюции со
стоялось на пленарном заседа
нии конференции. После Чего 
делегаты единогласно приняли 
резолюцию с поправками и до
полнениям и.

Так же подробно, после 
представления председателя 
комиссии, был рассмотрен 
проект резолюции «О Демо
кратизации советского общест
ва и реформы политической 
системы».

В ходё широкой дискуссии 
на конференции некоторые 
делегаты внесли предложе
ние избирать Генерального 
секретаря ЦК КПСС не на 
Пленуме ЦК, а на партийном 
съезде. За это предложение 
проголосовали 145 делега
тов. За существующий поря
док избрания проголосовали 
4841 делегат.

Было поставлено не голосо
вание и предложение допол
нить правило о том, что все 
члены бюро и секретари пар
тийных комитетов, включая 
членов Политбюро ЦК КПСС и 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, могут избираться На 
ту же должность на два срока 
подряд, следующим услови
ем: «С учетом предыдущего 
стажа в этой должности». За 

вали 209 делегатов, против — 
4773, 4 Делегата воздержав 
лись.

Резолюция с учетом попра
вок и предложений была при
нята конференцией при двух 
воздержавшихся.

Обстоятельно обсудив про
ект резолюции «О борьбе с 
бюрократизмом», сообщил 
председатель комиссии по 
подготовке этой резолюции 
Е. К. Лигачев, 27 делегатов, 
выступившие в ходе дискус
сии, внесли свыше ста предло
жений и поправок. Конферен
ция единогласно приняла ре
золюцию с учетом высказан
ных предложений.

В комиссии по подготовке 
проекта резолюции «О меж
национальных отношениях», 
которую возглавлял Н. И. Рыж
ков, свои поправки и замеча
ния внесли 37 делегатов. Пос
ле дополнительного обсужде
ния на пленарном заседании 
конференции резолюция была 
принята единогласно.

Председатель комиссии по 
подготовке проекта резолю
ции «О гласности» А. Н. Яков
лев сообщил, что в ходе его 
обсуждения выступили практи
чески все члены комиссии, ко
торые тщательно и обстоятель
но проанализировали все пред
ставленные в проекте пункты.

При обсуждении проекта ре
золюции «О гласности» на кон
ференции бь!ло внесено пред
ложение о преобразовании 
органа ЦК КПСС газеты 
«Правда» в орган КПСС и о 
выборах редколлегии газеты 
на съездах партии. За это 
предложение проголосовали 
только 53 делегата.

В целом резолюция «О глас
ности» была принята едино
гласно.

Об итогах обсуждения про
екта резолюции «О правовой 
реформе» делегатам рассказал 
председатель комиссий А. А. 
Громыко. В результате тща
тельного рассмотрения поло
жений резолюции члены ко
миссии внесли ряд поправок и 
предложений. С их учётом ре
золюция была Принята едино
гласно делегатами конферен
ции,

Резолюции будут опублико
ваны.

С речью при закрытии XIX 
Всесоюзной конференции 
КПСС выступил товарищ Гор
бачев М. С. Она была выслу
шана с большим вниманием и 
неоднократно прерывалась ап
лодисментами. Речь трансли
ровалась по телевидению и 
радиовещанию Советского 
Союза.

По поручению президиума 
М. С. Горбачев предлагает 
проект резолюции XIX Всесо
юзной конференции КПСС «О 
некоторых неотложных мерах 
по практическому осуществле
нию реформы политической 
системы страны».

Революция принимается де
легатами единогласно.

Конференция объявляете* 
закрытой.

Делегаты исполняют партий
ный гимн «Интернационал».

(Meet I

актуальное интервью
ТВОЕ МЕСТО В ПЕРЕСТРОЙКЕ

В комсомольских организациях области прошлО Обсуж- 
дение Тезисов ЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной 

Q конференции. Поступали предложения в адрес партийно- 
= го форума. Не смолкали звонки в обком комсомола по 

специально установленному телефону. «Предлагаю...».
■Ч Конферейция закончилась. Теперь комсомольским ак- 

тивиста.М Необходимо по итогам конференций в июле йрсн 
О вести собраний, чтобы болёё полно обсудйТв прошедшие 
U события. Необходим серьёзный разговор о Ленинском ком- 
2Е сомоле — каким ему быть, как определить свое место в 
О перестройке.

I МОЛОДЕЖЬ ЖДИ НА СЕЛЕ
Лето нынче жаркое. Для ко- Дов, приехавших в подшефные 

А го-то начинается сездн öTriyc- хозяйства из городов, органи- 
X ков, а на селе сейчас в самом зовать социалистическое со- 
•J разгаре работа. Идет заготов- ревнование, сформировать Мом- 
ш на кормов, близится уборка сомольско - молодежные бригЗ- 

урой<ая. И здесь нужна наша ды, звенья, экипажи. В рабо- 
помощь. Комсомольским орга- ту должны активно вЙЛючйТься 
низациям необходимо обеспе- штабы «КоМсоМольскогО Про
чить условия для работы ком- жектора*. группы молодых на- 
сомоЛЬсйб - молодёжных отря- родных контролеров.

ОБСУЖДАЕМ
Завершилось первое полу

годие 1988 года — годе на
пряженных поисков эффек
тивных методов управления 
экономикой, года перевода 
на хозрасчет и самофинанси
рование предприятий области. 
À как работали в этот пе-

ХОТИТЕ СТАТЬ СТРОИТЕЛЯМИ?
5 цЮля отправляется оче

рёдной молодежный отряд на 
строительство Приморской 
ГРЭС. Если вы решили от
правиться сюда, но у вас 
нет строительной специаль
ности— не отчаивайтесь, это 
не послужит препятствием 
для зачисления в отряд. Вы
бранной вами специальности

ХОЗРАСЧЕТ
риод комсомольские Органи- 
зации, что сделано для более 
интенсивной работы произ
водства, трудового коллек
тива? Этот вопрос необходимо 
вынести на обсуждение ком
сомольски* собраний.

обучитесь на месте, вам в 
этом помогут опытные на
ставники.

}КдёМ всех желающих в 
горкомах и райкомах по ме
сту жительства. ' Вас ждут 
и в секторе ударных строек 
обкома ВЛКСМ. Адрес: 
проспект Ленина, 34.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ ПРОЗВУЧИТ ПРИГОВОР...
— Дмитрий Евстафьевич, 

ваше следственное управле
ние теперь передано в под
чинение МВД СССР. Понятно, 
что это сделано в интересах 
независимости следственного 
управления от подчиненно
сти Управлению внутренних 
дел. Оправдывается ли из
менение структуры аппарата 
следственного управления!

— На XIX партконференции 
говорилась о том, что решает
ся вопрос о выведении следо
вателя органов внутренних дел 
из подчинения начальника это
го органа. Следователь будет 
подчиняться только по «верти
кали», то есть вышестоящему 
следственному начальнику до 
уровня Главного следственно
го управления МВД СССР 
включительно. Следственный 
аппарат системы МВД СССР в 
Свердловской Области Почти 
год назад вывёдёН в порядке 
эксперимента из подчинения 
местных органов внутренних 
дел и непосредственно подчи
нен Главному следственному 
управлению. Я полностью 
поддерживаю такое решение, 
поскольку подчинение сле
дователя органу Дознания 
противоречит закону, а созда
ние независимого следствен
ного аппарата дает дополни
тельную гарантию по соблю
дению законности, защите 
конституционных Нрав и ин
тересов граждан. С другой

С ПОРТФЕЛЕМ —В «СОЛНЫШКО»
Когда заходишь во двор детского комби

ната № 551 «Солнышко», чТо На Уралма
ше, удивляет и радует глаз сразу многое: 
очень красивые цветы на газонах, множе
ство снарядов для спортивных занятий ре
бятишек, целый городок, посвященный 
Правилам дорожного движения —-перекре
стки, указатели, светофоры. Есть и сбоя 
Тепличка, где воспитанники комбината с 
помощью взрослых выращивают овощи, 
ежегодно снимают урожай огурцов й дыМБ.

И все-тани главная особенность, главная 
гордость детского комбината — учебные 
классы для шестилеток, которые были от
крыты в 1985 году. Хватило тогда хлопот 
у заведующей комбинатом Г. И. Ждано
вой, у шефов с завода имени Калинина, у 
родителей, прежде чем малыши сели за 
парты...

В 1986 году тридцать мальчишек и дев
чонок — выпускников комбината — стали 
учениками школы № 138. А в минувшем 
учебном году уже шестьдесят ребятишёк 
занимались в двух нулевых классах Дет
ского комбината «Солнышко».

На одном из уроков у шестилеток Мне 
удалось побывать. Его проводила педагог

с большим стажем работы — Тамара Его
ровна Хомич. Ее воспитанники выполняли 
упражнения по письму, а Тамара Егоровна 
успевала подойти к каждому, кого-То по
хвалить, кому-то указать на ошибку — й 
расцветали улыбками детские лица", тяну
лись вверх руки: «Я хочу отвечать!». 
Сколько любви, доброты, терпения тре
буется тут от учителя.

Шестилетки старательно выводили в 
тетрадях Палойки и крючки. Потом взяли 
в руки цветные, карандаши и раскрасили 
картинки-загадки. На Очередной вопрос 
Ф. Е. Хомич «Из чего состоит предложе
ние» поднялся «лес» рук. Ответы Саши 
Банникова, Кати Даниловой, Оли Шарико
вой были самыми точными, дополняли друг 
друга. Урок Длился тридцать пять ми
нут — вот и звонок. После двух уроков — 
прогулка на улице, потом опять ' занятия. 
Дальше — сон, полдник, игры. Вот такое 
«напряженное» расписание. Пусть привы
кают с детства!

Т. ПЕТРОВА.
НА СНИМКЕ: Шестилетки из детского 

комбината «Сблнышко» готовы к ответу.
ФОТО В. КАЗАКОВА.

Исполнилось 25 лет со дня организации следственного управления УВД 
облисполкома. Наш собеседник — начальник следственного управления 
ГЮПкоВник МИЛИЦИИ Д. Е. СЕМЕНОВ.

стороны, мы ощущаем недо
статок самостоятельности. На
чальник следственного управ
ления не может сем поощ
рить илй уволить следовате
ля. Нёше управление не име
ет стётуса юридического ли
ца. И всё Жё доступ к «све- 
Жёму возДуху» МЫ ПочуВст- 
ёоеалИ. Теперь у йвс есть 
Возможность Исключить вме
шательства в наши дела ме
стных органов.

—Становление следственного 
управления пришлось на го
ды, которые теперь называ
ют застойными. Как сказыва
лась та обстановка в работе 
сотрудников управления, в 
чем это выражалось и как се
годня исправляется!

Были, разумеется, и 
есть в нашей работе серьез
ные недостатки. Нерешенные 
проблемы в организационной 
структуре следственного аппа
рата, слабоё материально - 
техническое обеспечение от
рицательно сказались на ка
честве работы. Многие годы 
следователи работали в ус
ловиях большой перегрузки, 
это иногда приводило к ошиб
кам и нарушениям законно
сти. В 1976 году, мы посчита
ли, на каждого следователя в 

году приходилось в общей 
сложности болёе 70 уголов
ных дел. (В прошлом году— 
вдвое меньше, но выросли 
требования к йачёству рабо
ты). Немудрено здесь Дать 
осечку, что и случалось. В 
один год — за следователями 
числилось 18 необоснованных 
арестов, задержаний и тому 
подобное. Сказывались не
компетентность, торопливость 
иных следователей. Но каж
дый такой факт становился 
предметом особого разбира
тельства.

— Прошу извинить за то, 
что интервью у нас не «па
радное». Но ставшие изве
стными случаи некомпетент
ности следователей, подта
совки или фактов покрыва
тельства истинных преступ
ников, случаи давления на 
следствие со стороны руково
дящих работников вызывают 
обостренное внимание к дея
тельности органов следствия. 
Есть ли такие случаи в прак
тике вашего управления, вед 
ли равны у нас перед зако
ном!

— Должен сказать, что в 
нашем коллективе это были 
именно ошибки, но не подта
совка фактов или покрыва

тельство истинных преступ
ников. Если речь вести о дав
лении со стороны начальни
ков органов внутренних дел, 
в составе которых находился 
следственный аг+парат, то до 
недавнего времени в погоне 
за процентом раскрываемо
сти преступлений такое дав
ление в различной степени 
оказывалось. Нередко следо
вателей побуждали прини
мать преждевременные, не
достаточно обоснованные ре
шения.

При расследований уголов
ных дел в ряде случаев воз
никали ситуации, когда точки 
зрёния следствия и руководи
телей партийных комитетов 
или Исполкомов местных Со
ветов не совпадали как по 
оценке обстоятельств прёсту- 
плёНйя, так й действий кон
кретных лиц. Особенно это 
Касаётся дел о должностных 
и Хозяйственных Преступле
ниях.

Мне кажется, не всегда есть 
у нас равенство перед зако
ном. Уже в самом законе 
есть исключение для депута
тов, в соответствии с кото
рым депутат не может быть 
привлечен к уголовной ответ
ственности, задержан и аре

стован без согласия соответ
ствующего Совета. На мой 
взгляд, в ряде случаев сес
сии Советов народных депу
татов необоснованно отказы
вают следственным органам в 
привлечении депутатов к уго
ловной ответственности за со
вершённое преступление,

В прошлом году нами рас
следовалось уголовное дело 
по факту хищения спирта и 
других материальных ценно
стей на НоволяЛинском цел- 
люлозно - бумажном комби
нате и Лобвинском гидролиз
ном заводе. В прОцесеё рас
следования установлено, что 
дирёкТор ЦБК В. С. Антипин 
вместе с другими должност
ными й материально ответст
венными лицами комбината и 
гидролизного завода систе
матически расхищали спирт и 
другие материальные ценно
сти. Несмотря На То, Что Ан
типин принял участие в хи
щении на сумму 2691 рубль, 
совершил преступление, ме
стный Совет народных депу
татов дважды отказал в сог
ласии на привлечение его к 
уголовной ответственности. 
На основании Закона «О Ста
тусе депутатов в СССР» уго
ловное дело в отношении 
Антипина прекращено, а его 
соучастники осуждены.

— Дмитрий Евстафьевич, 
тяжкие преступления в срав

нении пяти месяцев прошло
го и нынешнего года выросли 
на шесть процентов (данные 
УВД облисполкома). Какой 
процент в материалах следо
вателей составляют молодые 
люди! Есть ли у нас, так ска
зать, нетипичные преступле
ния!

— Да, действительно, в этом 
♦•оду зарегистрирован рост 
преступлений, в том числе 
тяжких. Среди привлечённых 
к уголовной ответственности— 
1809 несовершеннолетних. По 
количеству больше всего при
влечено к уголовной ответ
ственности учащихся школ —> 
536, ПТУ — 604 человека.

О нетипичных преступле
ниях, Вы знаете игру а 
«жмен»? Это игра по номерам 
денежных купюр. У кого по 
сумме номеров больше оч
ков, тот выиграл. Игра рас
считана на азартных проста
ков, не знающих, что выиг
рыш предопределен не в их 
пользу. Проигрывают сотни 
рублей, а чтобы рассчитаться, 
идут на воровство. Грешат 
этим ученики свердловской 
школы № 9, студенты медин
ститута. В связи с кражами 
«должников» уже возбуждено 
несколько уголовных дел.

— И теперь не вопрос, а 
пожелание: редакция газеты 
«На смену!» поздравляет ра- 
бётйикОв управления с Юби
леем, желаем вам успехов.

— Спасибо, постараемся их 
добиться.

Интервью провел
À. ГОРЛОВ.

—- - - - - - - - -  з- - - - - - - - - - - - - - - -
ПОДВЕДЕМ ИТОГИ СОПЕРНИЧЕСТВА

Напоминаем, что в июле ставить в областной комитет 
Состоится подведение итогов ВЛКСМ Информацию о луч- 
СоцйалисТического соревно- ших молодых животноводах, 
ÄÄW коМСоМольско - молодежных 
будьте своевременно пред- коллективах.

ОТРЯД ДЛЯ СТАРШЕКЛАССНИКОВ
Наступила летняя трудовая четверть. Как сдёлать Труд 

и отдых рёбят интересным, содержательным? В Свердлов
ске и Нижнем Тагиле трудовые отряды старшеклассников 
рёшйлй внедрить ê свою работу Принципы студенческих 
стройотрядов. Что это значит? Ответ прост: высокопроиз
водительный труд на важнейших объектах области, плюс 
активная общественно-политическая и военно-патриотиче
ская деятельность, плюс насыщенная до предела виутри- 
отрядная жизнь. А что? Стоящее дело! 

/
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Зарубежная печать комментирует доклад AI. С. Горбачева 

на XIX Всесоюзной партийной конференции
Внимание всего мира при

ковано к Москве. Работу XIX
Всесоюзной конференции
КПСС анализируют обозрева
тели, общественные и поли
тические деятели. Газеты, ра
дио, телевидение зарубежных 
стран широко излагают и ком
ментируют доклад «О ходе
реализации 
съезда КПСС

решений XXVII
и задачах

углублению перестройки»,
по 

с
которым выступил Генераль
ный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев. Подчеркивается, 
что форум советских комму
нистов призван широко и кри
тически осмыслить период 
после Апрельского пленума 
ЦК и XXVII съезда КПСС, 
обогатить стратегию и конкре
тизировать тактику лреобра-

зований в СССР, определить 
пути, формы и методы рабо
ты, которые обеспечили бы 
неуклонное развитие и необ
ратимость перестройки.

В день открытия конферен
ции на состоявшемся в Вар- 
Шаве заседании Политбюро 
ЦК ПОРП было подчеркнуто 
огромное значение советско-

го народа. Газета «Трибуна 
люду» подчеркнула, что сущ
ность новых концепций, выс
казанных в докладе Генераль
ного секретаря ЦК КПСС,— 
это возрождение в иных исто
рических условиях ленинско
го ученйя о Советах как об 
основе народовластия, разйи-

жение в докладе М. С. Гор
бачева, который характеризо
вался уравновешенным, кри
тическим и самокритичным 
подходом к решению постав
ленных* задач, реальной оцен
кой действительности. Та же 
мысль присутствует в чехосло
вацкой газете «Руде право», 
которая писала: «Партконфе
ренция обсуждает ключевые
вопросы понятие социали-

го партийного
претворения 
XXVII съезда 
тии Ленина.

в
форума для 
ЖИЗНЬ линии

КПСС — пар*
Политбюро ЦК

ПОРП выразило убеждение в 
том, что решения конферен
ции станут важным вкладом 
в развитие теории и практи
ки социалистического Строи
тельства, в смелую перестрой
ку, высвобождающую Творче
ские силы партии советско-

тие самоуправления ини-
циативы народа, четкого отде-
ления административных
функций от партийных.

В печати других братских 
Социалистических стр*ан отме
чается демократическая ат
мосфера той общенародной 
дискуссии, которая разверну
лась в СССР еще накануне 
форума коммунистов. Эта ат
мосфера* пишет венгерская 
«Непсабадшаг», нашла отра-

стичесёой демократии, рель 
партии и государства. Совет
ские коммунисты заявляют* 
что считают реформу полити
ческой системы задачей прин
ципиального значения. И, как 
вытекает из глубоко револю
ционного по содержанию док
лада товарища Горбачева, 
речь идет о совершенствова
ний и дальнейшем развитии 
политического механизма со
циалистического общества». 
Болгарская газета «Работни- 
ческо дело» отмечала, что 
конференция Дает «простор 
для развертывания перестрой
ки, для обновления советско
го общества».

С большим вниманием к 
форуму советских коммуни-

стое отнеслась печать Китай
ской Народной Республики. 
Газета «Жэньминь жибао» опу
бликовала иллюстрированные 
фотоснимком материалы о 
конференции, в одном из ко
торых говорится, что она 
«привлекает внимание всего 
мира».

Подчеркивая историческое 
значение XIX Всесоюзной кон
ференции КПСС, многие сред
ства массовой информации 
отмечают, что она как бы 
подводит итог целому перио
ду. Так, итальянская «Унита» 
пишет: «Смелый доклад М. С. 
Горбачева ознаменовал конец 
эпохи. Слова, идеи, намере
ния, которые мы услышали с 
трибуны Дворца Съездов, дей
ствительно представляют Со
ветский Союз совершенно 
отличным от прошлых лёт. 
Доклад советского руководи
теля — значительный поворот 
в истории СССР». Эта же га
зета заметила, что советский 
руководитель показал пример 
самокритики, ибо он говорил 
не только о наследии прош
лого, но и «честно и откро
венно выразил неудовлетворе-
ние тем, что 
за три года 

Огромный 
работа XIX

было достигнуто 
перестройки».

интерес вызвала 
Всесоюзной кон

ференции КПСС и среди на
ших идеологических против
ников. Это неудивительно: 
ведь происходящие в Совет
ском Союзе перемены, как 
это признают авторитетные 
обозреватели, оказывают глу
бокое воздействие на обста
новку во всем мире, на ха-

рактер отношений между Во
стоком и Западом, влияют на 
судьбы мира на Земле. Как 
писала в редакционной ста
тье газета «Нью-Йорк тайме», 
«советский народ и весь Ос
тальной мир ждут, к какому 
итогу придет партийный фо
рум в Москве». По словам 
этой газеты, М. С. Горбачев в 
своем ддкладе затронул са
мый широкий Круг вопросов, 
в нем содержатся новые сме
лые предложения и откровен
ный анализ того, как разви
вается начатый три года на
зад процесс революционных 
преобразований в жизни со
ветского общества. Другая 
американская газета «Вашинг
тон пост» в свою очередь 
подчеркивает: «Советский ру
ководитель М. С. Горбачев 
изложил делегатам план фун
даментального нового госу
дарства. Его впечатляющие 
предложения о реформе по
литической системы как важ
нейшей гарантии необратимо
сти перестройки идут дальше, 
чем предыдущие инициативы. 
Партконференция, несомнен-ч 
но, внесет свежую струю в 
политическую жизнь СССР».

Советский лидер начал вто
рую русскую революцию, пи
шет в редакционном коммен
тарии английская Газета «Дей
ли миррор». Если он добьется 
успеха, то эта революция мо
жет сыграть в жизни совет
ского общества не меньшую 
роль, чем первая, Октябрь
ская.

ПРЕСТИЖНЫЙ
И НЕДОСТУПНЫЙ

Токийский университет

одно из
учебных
Именно такую 

ку чаще всего

стареиших высших 

заведений Японии
характеристи- 
можно услы-

шать, когда речь заходит об 
одном из старейших высших 
учебных заведений страны — 
Токийском государственном 
университете. Исторически сло
жилось так, что именно к это
му вузу тяготели лучшие пе
дагогические и научные кад
ры, именно из его стен полу
чали путевку в жизнь многие
вошедшие в 
политические

историю страны 
и государствен-

h. ПАХОМОВ. 
(ТАСС).

ДЕТИ, ПРОДАЮЩИЕ «КРЭК»
Дешевая сильнодействующая разновидность кокаина

стала бедствием США

МЕСТНЫЕ ребят» называ
ют его Лягушкой. Но 

когда он важно шествует че
рез жилой комплекс Ранчо 
Сан-Педро в восточной части 
Лос-Анджелеса, Лягушка ве
дет себя, как Дерзкий принц. 
За шапкой блестящих кудрей, 
веснушчатым носом и невин
ными карими глазами не сра
зу разглядишь его удивитель
ную расторопность. Лягушка с 
удовольствием рассказы
вает, что он зарабатывает 
200 долларов в неделю, про
давая «крэк». Он с гордостью 
рекламирует свое недавнее 
вступление в отличающуюся 
особой жестокостью уличную 
банду под названием «Крипе» 
(«Ублюдки»). Он хвастается, что 
по выходным Дням за деньги, 
заработанные на наркотиках, 
берет на прокат машину по
следней марки, хотя пока не 
научился толком управляться 
с рычагом переключения ско
ростей и из-за своего роста — 
меньше 150 см — не всегда 
виДит дорогу. Лягушке 13 лет.

Однажды вечером Лягушка 
обучал премудростям своего 
ремесла двух молодых учени
ков. В момент, когда он про
давал 20-долларовый пакет 
«крэка», подъехала полицей
ская машина. У него нашли 
15 порций «крэка» и тут же 
арестовали. Он был в полном 
восторге. «Полицейский за
ставил меня заложить руки за 
голову,— хвастался он,— и тя
нул меня за большие пальцы».

Через несколько дней пре
бывания в Центре для несо
вершеннолетних преступников 
Лос-Падриос Лягушка изменил
ся. Он мрачно сидел "в своей 
крошечной камере: кудри ост
рижены, один глаз распух, двух 
передних зубов нет. Заключен
ные постарше дважды избили 
его. «Они были большие»,— 
говорит Лягушка, весящий все
го около 40 кг. Кажется, что 
он стал жестче, осторожнее. 
Когда один из посетителей го
ворит, что кокаин получают из 
растений, ЛвгуШиа Широкд от
крывает глаза и становится по
хожим на смущенного ребен
ка, каким он и Является. «Вы

них в связи с торговлей нар
котиками произошел в Вашинг
тоне: с 483 В 1983 году до 
1.894 в 1987 году. Четыре го
да назад число арестованных 
в связи с наркотиками детей 
Моложе 12 лет в Вашингтоне 
равнялось нулю. В 1987 году 
их быЛо 35.

Приобщение к торговле нар
котиками начинается с наблю
дения. Подростки могут зара
ботать 100 долларов в день, 
предупреждая торговцев о по
явлении полиции. Иногда ма
лолетнего ученика награждают 
самыми модными кроссовка
ми, Курткой или велосипедом. 
Следующая ступенька вверх — 
курьер, должность, которая 
может приносить больше 300 
долларов в день. Курьер до
ставляет наркотики уличным 
торговцам с временных фаб
рик, где кокаиновый порошок 
спекается в «крэк». Наконец, 
предприимчивый молодой че
ловек получает статус торгов
ца, «короля улицы». На таких 
активных рынках, как Нью- 
Йорк, энергичный юный торго
вец может заработать до 3 
тысяч долларов в день.

«Я хотел подражать людям, 
которые зарабатывали много 
денег,— говорит Джефф Вуд- 
берри, 20-летний житель Куин
са, штат Нью-Йорк.—Они езди
ли в красивых машинах и Но
сили золотые браслеты. Я ви
дел, что торговля наркотика
ми— это самый быстрый спо
соб заработать». Вудберри на
чал продавать марихуану и ко
каин в 14 Лет.

Многие малолетние торгов
цы наркотиками используют 
прибыли от «крэка», чтобы по
мочь своим бьющимся в нуж
де семьям. Дениз Робинсон, 
основательница группы под 
названием «Спасая наших де-

граммы «Ренессанс уэст* по 
борьбе с наркотиками в Дет
ройте готовятся к тому, чтобы
лечить детей 
возраста.

Эрик вырос 
ном районе

с шостилетнего

в фешенебель- 
БрентвуД Лос-

Анджелеса и к десятому клас
су был отличником, играл в 
школьной бейсбольной коман
де и был хорошим виолонче
листом. Он также пристрастил
ся к «крэку». Вместе с друзь
ями Эрик вскакивал в белый 
«фольксвагён», который купил 
ему отец, и ехал в злачный 
район Вёиис-Бич* Там он по
купал «крэк» у членов лос- 
анджелесской банды. Иногда 
он совершал по три поездки 
в день.

Эрик, которому сейчас 18 
лет, говорит, что за два года 
он потратил на «крэк» 40 ты
сяч долларов. Сначала он об
ходился 200 долларами в не
делю, которые он зарабаты
вал, Доставляв после школы 
пиццу тем, кто давал большие 
чаевые. Когда его привычка 
стала обходиться Дороже, он 
начал подделывать чеки и 
красть деньги из бумажников 
родителей. В H-м классе он 
провалил все предметы* по- 
прежнему продолжая свои по-
ездки

Все 
говец 
в дом 
бовал,

в Венис-Бич.

раскрылось, когда тор- 
наркотиками прорвался 
матери Эрика и потре- 
чтобы она заплатила

ему 200 долларов, которые ее 
сын был ему должен. Вскоре 
после этого Эрик начал реаби
литационную программу под 
названием «Гордость». Через 
четыре месяца он вышел из 
нее слабым, но здоровым. Он
оставил 
курящих 
остался, 
повсюду 
рит он.

всех своих Друзей, 
«крэк», но соблазн 

«Кокаин по-прежнему 
вокруг меня»,— гово-

тек», , 
тери, 
своего

даже вспоминает о ма- 
которая отговаривала 

> сына от возвращения в
школу. «Он был хорошим уче-
ником, 
меткиг

получал высокие от
говорит Робинсон.—

Но он зарабатывал 600 дол
ларов в неделю, продавая 
«крэк». Поэтому его мать хо
тела, чтобы он продолжал тор-

думаете, это растение? — говать. Дети говорят: «Нам не-
спрашивает он, пораженный.— 
Ерунда. Все знают, что кокаин 
привозят из Комптона (город 
к tory от Лос-Анджелеса). Там 
его делают гангстеры».

Как большинство молодых 
американцев, эти девочки и 
мальчики материалисты. Они 
жаждут шикарной одежды, 
машин и драгоценностей, рек
ламу которых видят по теле
видению. Многиё выросли в 
семьях без отца, видели, как 
их матери гнули спину на низ
кооплачиваемой работе или 
делали все, чтобы дотянуть до 
получения очерёдного благо
творительного пособия. При 
высоком уровне безработицы 
для плохо образованных мо
лодых людей работы нёмноТО. 
Поэтому подростки обращает
ся к самому прибыльному ва
рианту, какой они могут най
ти. Все большее их Число ста
новится новобранцами преступ
ного мира внутренних районов 
городов, детьми, торгуЮЩиМи 
«крэком».

Подростки стали доминиро
вать во всем, что касаётся 
«крэка». «Их используют для 
переработки, упаковки, дози
ровки, распространения, про
дажи и даже Поддержания 
дисциплины»,— говорит Рой 
Хейз, федеральный прокурор 
восточного округа Мичиган.

С появлением «крэка» число 
арестов нёсдвёрШённолёТних в 
Нью-Йорке утроиЛООь, с 386 
в 1983 году До 1.052 в Прош
лом. В прошлом году полиция 
района Детройта арестовала 
647 подростков, почти в дев 
раза больше, чем в 1986 году. 
Поразительный рост числа аре
стов среди несовершеннолет-

чёго есть. Почему я должен 
смотреть* как страдает моя 
матв?» Они чувствуют, что дол
жны быть кормильцами—отца 
в доме нет».

. р ДВА ли вызывает удив-
"" ление, что в основе 

большой части насилия в го
родах лежит «крэк». Малень
кие торговцы имеют свобод
ный доступ к самому совре-
менному оружию: 
«Узи», пистолетам
калибра 0,357 
МАС-10. Юные 
бенно жестоки, 
между бандами 
прошлом году к

и

йвтома1ам 
«Магнум» 

авЮматам
убийцы dto- 
ПерестреЛки 

привели в 
гибели 387 чё-

ловек в Лос-Анджелесе; боль
ше половины этих жертв бы
ли ни в чём не повинным’и 
прохожими. «Вложите пистолет
в руки дёТей, и дни
onàcHde
Дженис

станут
взрослых,— говорит

окружного 
ге Даллас 
просто не 
жизни».

Уорден из Отдела
прокурора в окру- 
шТата Техас.— Они 
понимают ценности

БдльшчнсТво клиентов юных 
торговцев «крэком» — дети. 
«ТЩётеЛьный анализ рынка не 
смог бы привести к созданию 
более идеального наркотика для 
детей,— говорит Робзрт Стат- 
мён, специальный агент Уп- 
разления по борьбе с распро
странением наркотиков (ДЕА) 
в Нью-Йорке.— Пятв Лёт назад 
подросток должен был потра
тить 80 долларов на кокаин. 
Сейчас он может получить пор
цию «крэка» за 3—5 долларов. 
Опьянение моментальное, при
выкание абсолютное». Неко
торые йз наркоманов послед- 
негд времени едва вышли из 
младенчества. Участники про

На засёдании Конференции 
американских мэров в Вашинг
тоне руководители городов 
разработали резолюцию, осу
ждающую меры администра
ции Рейгана по борьбе с нар
котиками как плохо задуман
ные и плохо осуществляемые. 
Когда министр юстиции Эдвин 
Миз выступил перед этой орга
низацией, чтобы защитить до
стижения администрации, это 
не Произвело впечатления на 
мэров. «Все* что вы делаете, 
это затыкаете пальцами мно
жество дыр в дамбе, которая 
вот-вот обрушится и погребет 
нас всех в грязи»,— гневно за
явил мэр Алентауна, штат Пен
сильвания Джозеф ДэДдона.

Лечение пристрастившихся к 
«крэку» может оказаться та
ким Же сизифовым трудом, 
как борьба с торговцами «крэ
ком». В стране тысячи отлич
ных лечебных центров, но, как 
и тюрьмы, они не справляют
ся с нагрузкой. Принимаются 
только наиболее серьезно при
страстившиеся. Даже у тех, 
кто прошел самые лучшие про
граммы лечения, есть 50-про» 
центный шанс на рецидив.

Руководители школ говорят, 
что они страдают от избытка, 
а не от недостатка программ 
просвещения о «крэке». Тем 
не менёе Взрослые торговцы 
наркотиками побеждают В вой
не за умы и сердца слишком 
многих детей. Когда перёд но
сом детей из бедных семей 
помахивают 100-долларовой бу
мажкой, им Трудно от нее от
вернуться. фОкТор Роберт Мил- 
лмен, директор службы нар-
кОмании и алкоголизме нью-
йоркСКдй больницы, говорит: 
«Престо сказать «нет» недо
статочно. Бедные спрашивают, 
«Чёму Мы Можем сказать 
«да»?».

(АПН).

БОНН. Рядом со стайкой молодежи, безза
ботно усевшейся на уличных ступеньках, 
прямо на брусчатке мостовой расположилась 
группа, очевидно, никуда не спешащих муж
чин... Это представители «армии» бездомных 
одного из самых богатых государств Запада. 
Только по официальным данным конца прдш-

лого года, в ФРГ насчитывалось свыше 100 
тысяч человек, лишенных крыши над голо
вой. Путь на «дно общества» начинается обыч
но с потери работы. Постепенно перебира
ясь во все более дешевые квартиры, эти лю
ди в конечном итоге оказываются на улице. 

Фотохроника ТАСС.

ние деятели. И сейчас этот 
университет продолжает ос
таваться своеобразной «кух
ней» кадров для большинства 
государственных учреждений 
Японии. Его выпускники, как 
правило, оказываются первы
ми перед эскалатором, веду
щим к карьерному и матери
альному благополучию.

Репутация престижного, есте
ственно, привлекает многих, 
желающих получить образова
ние в его стенах. Однако тща
тельный отбдр абитуриентов, 
обеспечиваемый системой эк
заменационных испытаний, при 
«вторых практически исключа
ется протекция и другие ви
ды помощи «извне», делает 
университет недоступным для 
большей части молодежи.

По существующей в Японии 
системе для всех выпускни
ков школ в январе организу
ются тестовые экзамены, про
водящиеся одновременно в 
масштабах всей страны по еди
ному образцу. Их результат, 
выраженный в баллах, служит 
своеобразной- визитной кар
точкой для будущих абитури
ентов при подаче документов 
в высшие учебные заведения.

Однако и после общенацио
нального экзамена число пре
тендентов на место в «Тодай» 
(Токийский университет) почти 
вгрое превышает его возмож
ности. Противоречие между 
«спросом и предложением» 
администрация университета 
разрешает системой экзаме
нов, организованной, как счи
тают профессора и сотрудни
ки отдела планирования и ин
формации, весьма рациональ
но. Все экзамены, без исклю
чения, проводятся письменно, 
что позволяет, с одной сторо
ны, точно зафиксировать зна
ния абитуриента, а с другой — 
обеспечить оперативную об
работку экзаменационных ма
териалов небольшими комис
сиями, члены которых узнают 
о своем назначении лишь на
кануне очередного экзамена.

Аудитории готовятся е таким 
расчетом, чтобы одновремен
но провести экзамен по од
ному из предметов сразу для 
всех абитуриентов. Располо
жение рабочих столов и конт
роль членов экзаменационной 
комиссии исключает не толь
ко элементарное списывание у 
соседа, но и любые другие 
контакты между сдающими. 
Время, Отводимое на экзамен, 
определяется количеством во
просов, включенных в экзаме
национный лист, и колеблется 
обычно от шестидесяти до де
вяноста минут. Задача экзаме
нуемого заключается в том, 
чтобы предельно кратко отве
тить на поставленные вопросы 
Либо подчеркнуть один из уже 
приведенных ответов. По мне
нию организаторов, такая ка
жущаяся на первый взгляд уп
рощенной форма испытаний 
отнюдь не исключает необхо
димость иметь глубокие зна
ния и широкий кругозор у аби
туриентов, а, наоборот, позво
ляет наиболее полно оценить 
подготовку испытуемого по 
конкретному кругу вопросов.

По окончании экзамена фа
милии сдающих заклеиваются 
специальной полоской бумаги, 
и все работы в обезличенном 
виде поступают в руки про
веряющих. Время на проверку 
строго фиксировано. Не уло
житься в него не имеет права 
ни оДин ИЗ ЧЛбНрв комиссии.

Вопрос о зачислений абиту-
риента студенты решается
простЫм арифметическим срав
нением суммы набранных им 
баллов за весь цикл^ экзаме
нов с установленным предель
ным уровнем на Данный год.

На первый взгляд, пожалуй, 
трудно найти какой-либо изъ
ян в такой рациональной и, ка
залось бы, вполне справедли
вой системе отбора в старей
ший вуз страны, когда основ
ным критерием выступают 
лишь знания поступающего. 
Однако «парадокс» недоступ
ности Токийского университе
та как раз й заключается в 
том, что при равных возмож
ностях на старте Вступитель
ных экзаменов первыми при
ходят к финишу те, за плеча
ми которых остались привиле
гированные специализирован
ные детсады и частные кол
леджи, то есть дети наиболее 
обеспеченных родителей.

В. ТИЩЕНКО, 
соб. Корр. АПН. 

Токио.

О «маленьком Париже» в Южной Индии

ПОНДИШЕРИ-МИРАЖ ИСТОРИИ
Этот проДуВаемый мор

ским бризоМ чисто француз
ский город удивляет и оча- 
ровыёает с 'первого взгляда. 

■ Колокольный перезвон ка
толических церквей будИт 
его сонные улицы. Обтрепан
ные гербы с королевскими 
ЛИлиЯМи смотрят на прохо
жего со стен особняков. 
Уютно выглядят увитые плю- 
щём укромные дворики. 
Здесь все поражает своей не- 
обычностью. 11 темнокожие 
Монашки в белых одежда);, 
и красные каскетки на голо
вах полицейских, И сосредо
точенные Молодые люди ев
ропейского облика на вело
сипедах с Собранными в пу- 
чек и украшенными оЖере- 
ЛьяМй волосами, как у дреВ- 
нёиндййскйх мудрецов,’ и 
жизнерадостные восьмидеся
тилетии« старушки, вовсю

уже с конца XV века. В ко
нечном, счете победа доста
лась англичанам. Правда, в 
XX веке противники Лондо
на все-таки взялй У него ре
ванш, пусть и с опозданием, 
— еще некоторое время пос
ле ухода отсюда Великобри-
тании они сохраняли 
небольшие владения 
дийской территории.

В разные годы в 
шери провели часть

свой 
на ин-

Понди- 
своей

гоняющие 
Все эТо

на мотоциклах... 
открылось моему

взору в ...Южной Индии, в 
городе Пондишерп, центре 
бывших колониальных владе
ний Франции на южно-азиат- 
ском субконтиненте.

Раздробленная, ослаблен
ная феодальными Междоусо
бицами и дурным управлени
ем многочисленных раджей. 
Махараджей и султанов Ин
дия, накопившая за свою 
Многотысячелетнюю историю 
колоссальные богатства, cfa- 
ла объектом торговой и тер
риториальной экспансии Пор
тугалии. Голландии, Фран
ции и Британской империи

жизни видные исторические 
Деятели -Франции: Первый 
создатель сипайских частей 
губернатор ДЮпйекс, искус
ный полководец и Дипломат 
Бюсси, член Директорий вре
мен Велйкой французской 
революции Баррас.

Старинные пушки, ощети
нившиеся жерлами у Истори
ческого музея, вросшие в 
землю седые особняки мно
гое помнят. Город не раз 
был осажден и его брали 
штурмом, а на рейде маячи
ли неприятельские корабли. 
Лишь после наполеоновских 
войн мало что нарушало по
кой его жителей: французов. 
Тамилов и метисов. Благо
даря своим культурным тра
дициям, красоте бульваров и 
изысканности архитектуры. 
Он приобрел репутацию «ма
ленького Парижа». В годы 
первой и второй мировых 
войн на военные транспорты, 
уходившие из Пондишери, 
поднимались прйзь1йНйни й 
добровольцы. Они отправля-

Лйсь В Европу сражаться за 
далекую метрополию. Многие 
из них не вернулись назад. 
Их памяти посвящен огром
ный Мемориал на набереж
ной.

В 1954 году Пондишери и 
другие оставшиеся на индий
ской земле владения Фран
ции — Маэ, Янам и Кари- 
нал—были официально при
соединены к Индии на пра
вах союзной территории. В 
истории французских анкла-
вов началась новая 
ца.

Как и чем живет
Пондишери

страни-

сейчас
« маленький

Париж»? Прежде всего сель
ским хозяйством, а также 
довольно развитой текстиль
ной промышленностью. Кру
пнейшая текстильная компа
ния «Англо-френч текстайлз» 
заключила .недавно контракт 
с СССР на закупку совет
ского оборудования. С 1972 
года электрифицированы все 
населенные пункты союзной 
территории. Политическая 
жизнь Пондишери практиче
ски ничем не отличается о г 
окружающего анклав штата
Тамилнад те же партий*
вые флаги на домах и доро
гах, те же плакаты и лозун
ги. В том числе и по ним 
нетрудно убедиться, что фран
цузский язык капитулирует 
перед тамильским и англий
ским.

Однако этих усилий явно 
недостаточно, и они не спо
собны остановить объектив-

ный процесс выветривания 
колониальной культуры. С 
каждым годом «парижское 
обаяние Пондишери» убы
вает. Центральные магистра
ли Рю Бусси и Рю Дуплекс 
переименованы в Бахадур 
Шастри роуд и Джавахарлал 
Неру роуд, постепенно сно
сятся старые здания, на ули
цах далеко не парижская 
чистота, само название горо
да все чаще произносится на 
•тамильский лад — Пудувай 
или Путтуччери. «Так что 
же там все же осталось от

стать совершеннее, избавить
ся От злобы, зависти, нена
висти, эгоизма.

Ауровилль («город рассве
та») — другая достоприме
чательность Пондишери. В 
этом году ему исполнилось 
20 лет. Он состоит из уюг- 
ных коттеджей, разбросан
ных на двадцати квадратных 
километрах. Три миллиона 
высаженных ауровиллЬЦамч 
деревьев превратили то, что 
было раньше большим пу
стырем, в большой сад. 
Здесь занимаются сельским 
хозяйством, научными Ис
следованиями, здесь работа
ют промышленные предприя
тия,' в том числе завод по 
производству компьютеров, 
if школах, детских садах и

Франции? спрашивает
журнал «Йндиа тудей» и сам
же на, него отвечает. Па
ра книжных магазинов, один 
или два ресторана, древний 
французский погребальный 
катафалк, который еще ино
гда используют, и горстка
людей, еще помнящих, как
играть в старинную фран
цузскую игру петанк».

Б 1910 году, скрываясь от
преследований 
колониальных

британских 
властей, в

Пондишери нашел убежище 
один из лидеров националь
но - освободительного движе
ния Индии, руководитель ле
вого крыла Индийского на
ционального конгресса Ауро
биндо Гхош. Случилось так, 
что он не вернулся больше 
в родную Бенгалию и остал
ся в Пондишери навсегда. 
Здесь он создал религиозно
философскую систему, помо
гающую человеку, как ут
верждают ее последователи,

ка спортивных 
проводят время

площадках 
ауроФИЛль-

ские дети более Чем двадца
ти национальностей. Моло
дой город, в центре которо
го в капсуле заложена земля 
из 120 стран мира, в том 
числе из СССР, растет.

Такова мозаика будней 
бывшего центра Французской 
Индии —утопающей в паль
мах и обласканной теплыми 
водами Бенгальского залива 
союзной территории Понди
шери. Ее население, хотя и 
вспоминает иногда «роман- 
тИчесиое Прошлое», прочно 
связывает свой сегодняшний 
день И будущее с независи
мой Индией. Над сохранив
шимся с колониальных вре
мен величественным здани
ем, где разместилось пра
вительство Пондишери, реет
трехцветный
флаг.

индийский

В Корейской Народно-Демократической Республике народ
ные танцовщицы в ярких нарядах украшают каждый празд-
ник. Фотохроника ТАСС»

Калейдоскоп

АВТОМОБИЛИ
АВТОМОБИЛИ.м

Дели входит в число десяти 
столиц мира с самым загряз
ненным воздухом, сообщает ин
формационная служба газеты 
«Индиан âkcnpêcc*. Значи
тельный «внлаД» в Достиже
ние этого печального рекорда 
вноейт автРМобили, количест
во которых здесь, по послед
ним оценкам, ДРстигИо 1,3 
миллиона. Именно они выбра
сывают в воздух столицы 85 
процентов содержащихся ß 
нем вредных веществ. Стоит 
выйти из дома, кан сразу 
ощущаешь последствия этого.

Образованное в прошлом го
ду в индийской столице обще* 
ство «зеленых* поставило за
дачей борьбу за чистоту Воз
духа е Дели. На столичных 
бензоколонках и всех цент
ральных автостанциях по ини
циативе общества появились 
бесплатные посты проверни 
выхлопа. Второе требование 
общества — о введении в обя
зательном порядке талона о5 
исправности выхлопной см-

стемы машины, который дол
жен быть прикреплен на ло
бовом стенле — пока остается 
невыполненным. Однано «зе
леные» уверены, что, ознамо* 
мившись с тревожной стати
стикой по состоянию воздуха} 
городские Власти примут все 
меры для обуздания автомо
биля, который из помощника 
человека превращается в его 
врага.

В КИТАЙ-НА ВЕЛОСИПЕДЕ
Два молодых мадридца — 

Хосе Гомес Чаверос и Себасть
ян Медина АбасКаЛь начали 
велопутёшествие по маршруту 
Мадрид — Пекин* Км предсто
ит проехать расстояние в 30 
тысяч километров. Путь вело
пробега лежит через Фран
цию, Италию, Югославию, Гре
цию. Турцию. Иран, Пакистан, 
Индию и Непал.

Оба путешественника
новички в 
ПОДГОТОВКИ

велоспорте.
не 

Для
к такому длитель-

нему и изнурительному путе- 
шесТвиЮ Чаверос проехал по 
дорогам Европы уже 20 тысяч 
нм, а Абасиаль — 15 тысяч.

Наиболее тяжелый участок 
маршрута — обширная пу-

С. ЛАТЫШЕВ, 
корр. ТАСС. 

Пондишери — Дели.

стынная зона в Иране и Паки
стане. Другая трудность, ко
торая их ожидает. — преодо
ление Гималайского хребта, ' 
где~придется ехать на боль
шой высоте при значительных 
перепадах температур.

ПОГОРЕЛИ НА ТЕОРИИ
Клубы дыма и языки пламе

ни, которые вырывались из 
окон старого кирпичного до
ма, собрали на улицах Манче
стера (штат Нью-Гэмпшир) ог
ромную толпу зевак. Как во
дится в таких случаях, в бес
полезных советах и еще Солее 
бестолковых действиях недо
статка не было. Но вот с воем 
сирен подивила пожарная 
команда и быстро и четко по
тела наступление на огонь. 
Спустя два часа пожар был 
потушен.

Трагикомизм ситуации зак
лючался в том, что сгоревшее 
здание, построенное почти сто 
лет назад, принадлежит другой 
пожарной команде Манчесте
ра. В тот злополучный день 
по учебной тревоге она вые
хала за город для тренировки 
и изучения теоретических ос
нов тушёния пожаров.
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НА СМЕНУ!

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

путеводитель «на смену;»

..И дискотека, и лотерея
9 июля Орджоникидзевский 

райком ВЛКСМ Свердлове а 
проводит праздник для молоде
жи района. В его программе 
всенно-спортивная эстафета, 
маршрут которой пройдет по 
улицам района. Старт’ в 11 ча
сов от Дома культуры имени 
М. Лаврова.

А вечером у Дворца культу» 
ры Уралмашзавода состоится 
музыкально - развлекательная 
программа. Вниманию зрите
лей будут предложены выступ
ление театра моды, коллекти
вов художественной самодея
тельности, показательные выс
тупления десантников, диско
тека. Будут проведены сорев
нования по сиейт-бордингу.

Райком комсомола пригла
шает всех желающих принять 
участие в соревнованиях. Куль-

Экспедиция «На сме
ну!» и «Социалистиче
ской индустрии» «Чистая 
Чусовая».

ПРИНИМАЙ,
РЕКА, 
ПОМОЩНИКОВ
Вот и наступил день, к ко

торому долго и основательно 
готовились участники экспеди
ции. Вчера. 4 июля, студенты 
лесотехнического и юридиче
ского институтов вместе с 
преподавателями — руководи
телями практики выехали в 
базовые лагеря. Они располо
жены в Полевском, Нижнем Та
гиле, Первоуральске, селе Чу
совом.

Ребятам предстоит боль
шая и интересная работа. Уча
стие в экспедиции поможет за
крепить им знания, получен
ные в институте, получить но
вые. Для того чтобы исследо
вания реки проходили успеш
но, на местах созданы штабы 
экспедиции. В них вошли пред
ставители горкомов, райкомов 
комсомола, правоохранитель
ных органов. Всероссийского 
общества охраны природы. 
Они помогут решить все во
просы, проблемы, которые мо
гут возникнуть во время ис
следований.

В экспедицию выехало 70 че
ловек. В первый день ребята 
будут устрсчваться на месте, 
вторник, среда — дни учебы, 
согласования планов, к работе 
они приступят в четверг.

ЗАСЛОН
ПОЖАРАМ

Обращение исполни
тельного комитета Свер
дловского областного 
Совета народных депута
тов.

Оперативная обстановка с 
пожарами в нашей области 
обостряется день ото дня. 
Лесные и торфяные пожары 
наносят ощутимый урон на
родному хозяйству. Огонь 
уничтожает лес — ценней
шее богатство, являющееся 
народным достоянием, созда
ет угрозу населенным пунк
там, предприятиям.
• Жаркая погода, порыви
стый ветер усугубляют чрез
вычайное положение, созда
ют угрозу распространения 
огня. Выпавший тополиный 
пух в населенных пунктах 
даже незначительный источ
ник огня делает опасным.

В сложившихся условия», 
исполком Свердловского оо- 
л Устного Совета народных 
депутатов считает необходи
мым обратиться к населе
нию с призывом повысить 
бдительность, не допускать 
халатности на рабочих ме
стах и дома. Быть самим 
предельно . внимательными в 
обращении с огнем, пресе
кать действия тех, кто без
думно обращается с источ
никами огня.

Hi предприятиях, в уч
реждениях при необходимо
сти организовать круглосу
точное дежурство, обеспе
чить объекты народного хо
зяйства и жилье запасами 
воды на случай пожара, очи
стить территорию жилых 
массивов и предприятий от 
мусора.

Руководителям предприя
тий следует отнестись к про
тивопожарным мероприятиям 
как к делу большой эконо
мической и социальной важ
ности, ' организовиь пролив
ку мест скопления тополино
го пуха, в постоянной го
товности содержать первич
ные средства пожаротушения, 
задействовать всю имеющую
ся приспособленную для це
лей пожаротушения технику, 
дополнительно обучить пер
сонал действиям на случай 
пожара.

Ни один случай пожара 
нельзя оставлять без серь
езных и обоснованных вы
водов.

Тов дрищи! Добивайтесь не
укоснительного соблюдения 
правил пожарной безопасно
сти, цель которых — сохра
нение народного достояния.

минацией праздника будет ро
зыгрыш товаров народного по
требления. Тем, ному повезет, 
будут вручены пылесос .Урал», 
стиральные машины «Малют
ка-, распредвалы для «Жигу
лей» и другие товары, выпус
каемые на предприятиях рай
она.

Лотерейные билеты продают
ся в комитетах комсомола 
предприятий и в райкоме 
ВЛКСМ. Начало вечерней про
граммы в 19 часов.

фоторепортаж
Хорошо, когда солнца много, вода, как пар

ное молоко, а воздух настоян на луговых тра
вах и хвойном аромате...

Этих мальчишек и девчонок мы встретили 
на северном берегу Таватуя, но, честное слово, 
чувствовали они себя здесь не хуже, чем на 
южном берегу Крыма. Вглядитесь в эти снимки, 
и вы поймете, почему так хорошо мальчишкам

и девчонкам из пионерлагеря »Березка» — им 
не скучно. Некогда скучать. Надо подготовить 
очередной выпуск стенгазеты (снимок вверху 
слева), прочесть книгу из программы следую
щего класса (снимок справа). А дел интерес
ных еще ой сколько! Спартакиада лагеря, 
День театра, поход на Большой камень, КВН, 
праздник Нептуна. Впрочем, к этому праздни
ку ребята всегда готовы (снимок внизу).

Фото А. ЛАПТЕВА.

будьте здоровы!

жизнь-В ДВИЖЕНИИ
из чисто медицинской проблемы в социаль
ную.

— В чем же причины такого резкого скач
ка заболеваемости? — с этого вопроса нача
лась наша беседа с доктором медицинских 
наук, заведующим отделом Центрального на
учно-исследовательского института медико- 
биологических проблем спорта В. В. МАТО
ВЫМ.

Печальный парадокс — повышение уровня 
жизни прибавило человеку... болезней. Мы 
стали лучше жить, питаться, одеваться, но с 
пугающей быстротой эпидемии начали рас
пространяться и такие заболевания, как ате
росклероз, ишемическая болезнь сердца, ги
пертоническая болезнь. Высокая смертность 
от них превратила борьбу с этими недугами

— Связаны они прежде 
всего с неправильным обра
зом жизни человека, — го- 
вооит наш собеседник. — К 
патологическим изменениям 
в организме быстро приводят 
переедание в сочетании с 
недостатком движения — 
гиподинамией и постоянны
ми эмоционально - психоло
гическими перегрузками — 
стрессами. Довершают раз
рушительную» работу внеш
няя и внутренняя интоксика
ция, то есть загрязнение 
окружающей среды и вред
ные привычки: употребление 
спиртного, курение.

— Как же бороться с не
дугами?

— Международный опыт 
последних 20 лет убедитель
но показал, до какой бы сте
пени совершенства ни дово
дились диагностика и лече
ние сердечно-сосудистых за
болеваний, остановить и тем 
более снизить их распростра-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
МОЛДАВСКОЙ ССР 

(в помещении театра 
оперы и балета)

Сегодня ДОН КИХОТ
6-VII АДРИАНА

ЛЕКУВРЕР
7-VH ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО

К летним месяцам, когда 
отдыхает большое количество 
молодежи, . Бюро международ
ного молодежного туризма 
«Спутник» подготовило ряд 
интересных путешествий. Так, 
нынче бюро удалось заклю
чить договор и получить пу
тевки, маршрут которых про
ходит по Прибалтике. Совету
ем вам побывать в «Спутни
ке» — улица Пушкина, дом 
5, кабинет № 5. На август вам 
предложат здесь путевки по 
маршруту Тракай — Игнали
на — Зарасай. Восемнадцати
дневное путешествие обойдет
ся в 160 рублей. Чуть больше 
ста рублей стоит путевка на 
турбазу в Игналину, где 
уральцы совершат лодочный 
поход по озерам и националь
ным паркам Литвы.

Есть возможность побывать 
и в Зарасае — Игналине — 
Вильнюсе. А если нет осо

нение можно только с помо
щью научно обоснованных 
массовых профилактических 
мероприятий, среди которых 
физкультура и спорт зани
мают ведущее положение. 
Причем чем раньше начнешь 
заниматься оздоровительной 
физкультурой, тем меньше 
риск заболеть.

— Существует распростра
ненное мнение, что, дескать, 
человек, выполняющий физи
ческую работу, например, 
животновод, грузчик, не нуж
дается в физкультуре.

— Это не так. Когда чело
век работает, он напрягает 
только определенные группы 
мышц. Такая специфическая 
нагрузка может привести к 
переутомлению, но не ока
зывает существенного влия
ния на общее состояние здо
ровья.

Наш институт разрабаты
вает методические рекомен
дации для желающих зани

ТЮМЕНСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

(в помещении театра драмы) 
Сегодня САМОУБИЙЦА 
6-VII МАСТЕР

И МАРГАРИТА 
7-VII ДАЕШЬ СЕРДЦЕ!

МОСКОВСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНО

ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР-СТУДИЯ «АРЛЕКИН» 

(в помещении театра 
музкомедии) 

Сегодня ЭИ. КТО-НИБУДЬ!
ГОЛОДНЫЕ

6 и 7-VII ВЗЯТКИ. ИЛИ 
БЛАГОДАРНОСТЬ 

бой охоты к перемене мест, 
можете отдыхать на одной 
турбазе, например, в Пдланге. 
Путевки со 2 и 12 сентября 
можете заранее приобрести в 
«Спутнике». За десятиднев
ный отдых здесь надо запла
тить 95 рублей.

Любителям водных путе
шествий бюро предлагает сей
час путевки на теплоход «Мо
товилихинский рабочий». С 
12 по 31 августа вы сможете 
совершить путешествие по 
очень любопытному маршру
ту: Пермь—Астрахань. Стои
мость путевки 250—300 руб
лей. Следующее путешествие 
на речном лайнере — в Мос
кву через Волгоград и обрат
но до Перми. Пройдет оно с 
30 августа по 19 сентября.

Более подробную информа
цию вы сможете получить в 
бюро «Спутник». Телефон 
для справок: 57-83-00.

маться физкультурой с уче
том возраста, состояния здо
ровья, профессии.

— Но почему же так по
лучается: мы все знаем о 
целебных свойствах физкуль
туры, но мало кто из нас 
делает даже утреннюю гим
настику?

— Во многом это пробле
ма психологическая: лень- 
матушка. Но решать ее надо 
не призывами, как это всегда 
мы делали. Й американской 
армии, к примеру, офицер 
не получит очередного зва
ния, если вес его превышает 
определенную норму. Хо
чешь расти по службе — 
держи себя в форме. Может 
быть, у нас такая категорич
ность и неприемлема. Но 
нам тоже надо что-то делать, 
чтобы заинтересовать чело
века в личном здоровье. Здо
ровье человека должно по
ощряться наравне с высокой 
производительностью труда.

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОСЦИРН 
Аттракцион 

«КАНАТОХОДЦЫ 
С МЕДВЕДЯМИ»

под руководством 
нар. арт. ДАССР 

Михаила ИВАНОВА.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»
Программа

остросюжетных фильмов:
«РАЗОРВАННЫЙ КРУГ», 

«ВОРЫ В ЗАКОНЕ».
Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Призрак зам

ка Моррисвилль.

...И бюро 
путешествий

Хоть на Урале лето в самом 
разгаре, кое-кто, наверное, счи
тает себя неудачником — ведь 
отпуск у 'него только осенью! 
А между тем особо расстраи
ваться не стоит: лето можно 
продлить!

В наших южных республиках 
осень — прекрасная пора, оби
лие фруктов и солнца. 4 ок
тября в маршрут по Средней 
Азии уйдет фирменный тур
поезд «Свердловск». На время 
поездки он станет домом для 
туристов. Там вкусно кормят, 
не дадут скучать. Во всех 
городах туристов ожидает ши
рокая экскурсионная програм-

Пользуясь случаем, хочу 
дать несложную практиче
скую рекомендацию. Любой 
человек, прочитавший эту 
статью, сможет при желании 
проверить на себе оздорови
тельный эффект физических 
упражнений. Первая неделя: 
ходьба — 2000 метров. Вре
мя — 20 минут. Частота 
пульса сразу после нагруз
ки — 85-95 ударов в минуту. 
Вторая неделя: ходьба 1000 
метров плюс бег 400 метров. 
Время — 10 и 4 минуты, 
пульс 85-100 и 115-120. Тре
тья неделя : ходьба 1000 мет
ров плюс бег 500 метров. 
Время — 10 и 4 минуты,
пульс 115-120 и 130-135. 
Четвертая неделя: бег — 
1000 метров. Время — 9 ми
нут, пульс 130-135. Пятая 
неделя: бег 1500 метров, 
время — 12 минут, пульс 
130-135. Шестая неделя: 
бег — 1500 метров. Время — 
11 минут 30 секунд. Пульс 
135-145.

Тренироваться можно три 
раза в неделю в любое удоб
ное для вас время дня. В 
процессе занятий необходимо 
следить за самочувствием, 
не переутомляться. После 
этих занятий, когда вы по
чувствуете себя более под
готовленными, можно уве
личивать нагрузки, перехо
дить к более сложным ком
плексам упражнений, кото
рые печатаются в периоди
ческой и специальной лите
ратуре.

Записал Ю. БЫЧКОВ.

СОВКИНО — Где находит
ся нофелет?

САЛЮТ — Белое про
клятье. Соблазн. Сборник 
мультфильмов.

УРАЛ — Андрей Рублев 
(две серии). Храм. Взгляд в 
упор.

ТЕМП — Танцор «диско» 
(две серии). Асса (две се
рии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Для счастья нужны трое.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Конец вечности (две серии).

МИР — В джазе только 
девушки.

ДРУЖБА — Новые ама
зонки. Свободное падение. 
Пришла и говорю.

ма. Они познакомятся с Фер
ганой, которой чуть больше 
ста лет, и с Самаркандом — 
«городом 25 веков». Никого 
из туристов не оставят равно
душными яркие и шумные во
сточные базары.

С 26 октября турпоезд от
правится в путешествие по го
родам Украины и Молдавии. 
Киев, Львов, Кишинев, Оде’сса 
встретят гостей интересными 
экскурсиями.

Самолетом можно будет 
отправиться в Грузию на побе
режье Черного моря, в район 
Большого Сочи, в Кисловодск, 
Пятигорск, Ессентуки. А поез
дом в Прибалтику, Белорус
сию, Пушкинские горы, Гелен
джик, Судак, Феодосию, Крас
нодар. Продлите ваше лето!

За путевками обращайтесь 
в Бюро путешествий и экскур
сий (ул. Пролетарская, д. 3, 
тел. 51-28-19, 51-33-33).

• ТЕННИС

С победой, 
чемпионы!

В Дзержинске, что в 
Горьковской области, фини
шировали II Всероссийские 
юношеские спортивные иг
ры. Их главным судьей был 
заслуженный тренер РСФСР, 
судья всесоюзной категории 
В. Власов, председатель 
Свердловской областной 
федерации настольного тен
ниса. Соревнования по тен
нису проводились в зачет 
среди спортивных обществ и 
областей. Команды 45 об
ластей и автономных рес
публик РСФСР приняли в 
них участие. Сборная Сверд
ловской области, несмотря 
на отсутствие мастеров 
спорта СССР чемпиона 
Европы-87 Алексея Аверки
на и призера этих соревно
ваний Кати Таушкановой, 
заняла третье призовое ме
сто. А вот в зачете, среди 
обществ в нашей команде 
равных не было: первое 
место уверенно завоевали 

(выступавшие за ВДФСО 
профсоюзов свердловчане 
Андрей Бондарев. Андрей 
Рыбин, Эдуард Госпо'даров

БУРЕВЕСТНИК — Соблазн.
СОВРЕМЕННИК — Соб

лазн.
ИСКРА — Загадочный на

следник (две серии). Окно 
спальни.

ЭКРАН — Беглецы.
ЗАРЯ — Друг. Окно 

спальни.
ЗНАМЯ — Один и без 

оружия. Бирюзовое оже
релье.

КОМСОМОЛЕЦ — Фото
графия с женщиной и ди
ким кабаном.

СТРЕЛА — Новые амазон
ки.

ПРОГРЕСС — Холодное 
лето пятьдесят третьего...

театр

«ПОЭЗИЯ-БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ СТИХИ»
Так определяет свое творческое кредо коллектив 
молодежного народного поэтического театра «Мы»

Закрывая девятнадцатый 
сезон, народный поэтический 
театр «Мы» — его актеры и 
художественный руководи
тель коллектива И. Фельд
ман— пригласили зрителей на 
творческий вечер. Встреча 
проходила в свердловском 
Двооце культуры имени 
Ф. Э. Дзержинского. Коллек
тив в нынешнем году удосто
ен премии Свердловского об
кома комсомола, а недавно 
пополнился новичками. Тем 
интереснее было увидеть 
воочию преемственность раз
ных поколений актеров.

Своими первыми спектак
лями — «Помните!», «Под 
управлением любви», «В 
час назначенный» коллектив 
заявил о служении музе 
Поэзии и каждой своей по
становкой подтверждает 
приверженность Добру, Кра
соте, Гармонии человече
ских отношений. Спектакли 
«Я буду говорить о стихах» 
и «Грузинских женщин име
на» — духовная кардио
грамма театра.

Программа по стихам 
М. Светлова, А. Вознесен
ского, Н. Матвеевой с ав
торскими песнями, объеди
ненными в спектакль «Я бу
ду говорить о стихах», зада
ла тему разговора со зри
телем — «О поэзии, кото
рая больше, чем стихи». О 
племени Дон-Кихотов, о сча
стье отдавать, о мужестве 
доброты повели разговор 
молодые. Между исполните
лями и зрителями возникла 
атмосфера доверительности, 
когда ничто их не разделя
ло, когда чувствуют и дума» 
ют в унисон.

Продолжением диалога 
стат спектакль «Грузинских 
женщин имена» (сценарий 
и постановка И. Фельдман). 
Эпиграфом к представлению 
взяты слова великого гру
зинского художника Нико 
Пиросмани: «Наша земля
такая маленькая, что ничего 
прекрасного на ней не спря
чешь. Все великое, все пре
красное, что есть у одного 
народа, становится дрстоя- 
нием всего человечества».

На сцене появились 
апельсины, букеты хризан
тем, кувшины, лаваш... Чер
ные платки повязаны на го
ловах артисток Г. Гиревой.

и воспитанницы нижнета
гильского спортклуба «Ура
лец» Наталья Манакова, 
Вера Васильева и Татьяна 
Андреева.

В. МОРОЗОВ.

• ХОККЕЙ НА ТРАВЕ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

Важный матч
СКА (Свердловск) — «Ди

намо» (Алма-Ата) — 2:1 (2:0).
Мячи забили: у СКА — 

Шатковский (5, с пенальти), 
С. Плешаков (31); у «Дина
мо» — Апельганец (42).

Вот уже добрый десяток 
лет матчи этих соперников 
являются центральными в 
чемпионате. К отчетной встре
че гости подошли без пора
жений, армейцы уступили 
лишь раз.

Начало получилось не
сколько неожиданным. Едва 
ли не первая атака свердлов
чан закончилась тем, что ди
намовцы недозволенным при
емом остановили в круге уда
ра С. Плешакова, и Шатков
ский реализовал пенальти. Го
сти бросились отыгрываться и 
чуть было не преуспели в 
этом. Но в одном случае ле
тящий в пустые ворота мяч 
выбил полузащитник армей
цев Муртузов, а позже, после 
розыгрыша малого углового 
удара, уральцев выручила 
штанга. В конце тайма хозяе-; 
вам удалось использовать 

ЭХО МАГНИТНЫХ «БУРЬ»
Июль — пора отпусков, загородных поездок, ак

тивного отдыха. Для лиц, страдающих хроническими 
заболеваниями, сообщаем, что в этом месяце наибо
лее неблагоприятными по геомагнитным условиям бу
дут 5, 14, 20, 23 и 29-е числа.

ПОГОДА
6—7 июля по области ожидается переменная облачность, 

преимущественно без осадков, ветер западный, северо- 
западный, 3 7 метров в секунду. Температура воздуха 
ночью 13 — 18, днем 25—30 градусов тепло.

А. Ностепиной, Л. Макаро
вой. Н. Репаковгй. Л. Лихо
мановой, Н. Сафроновой... 
И мы перенеслись в древний 
Тбилиси, заглянули в его 
тесные двопики, послушали 
разговор тбилисцев на рын
ке. посмеялись все вместе 
над незалачливой тетушкой 
Гамахапой, сплясали на 
празднике...

Актепам при минимуме 
выразительных средств уда
ется создать портрет та
лантливого народа, подарив
шего миру стольких худож
ников, музыкантов, поэтов, 
передать его обаяние. Попа
данием в «десятку» театп 
обязан, конечно, и подбопу 
стихов Ш. Руставели, Н. Ба
раташвили, Г. Табидзе, 
А. Церетели, И. Абашидзе, 
Б, Пастеонака, Б. Ахмаду
линой, Ю.’ Мориц, Б. Окуд
жавы, Ю. Левитанского, вы
бору музыки А. Грибоедо
ва, П. Чайковского, Ф. Шо
пена, А. Вивальди. Соеди
нению разных способов 
воздействия — слово, му
зыка, цвет, живопись, та
нец. Вот на экране возник
ли «Демон» Врубеля, реп
родукции с картин Пиро
смани, на слайде •— гордый 
профиль Верико Анджапа
ридзе, и сразу воздух на
полняется ароматом вино
града, звуками рожка, кра
сками осенних букетов.

Смена настроения — от 
безудержного веселья до 
грусти — несколько раз про
исходит по ходу действия. 
Названия глав спектакля 
«Мир движется красотой», 
«Не ищите могилы Руста
вели!», «Цвет небесный, си
ний цвет...», «Здравствуйте, 
все!». «К душе твоей — как 
к пламени свечи». «Улыб
нитесь, горы!», «Ничему не 
дано умереть без следа», 
«Мравалжамиер — многие 
лета» — говорят сами за 
себя.

Перелистав ' книгу культу
ры грузинского народа, ак
теры открыли зрителям ее 
незнакомые страницы. Тре
петно и истово воплощены 
в спектакле Поэтического 
театра идеи братства, не» 
разпывной связи народов, 
того, что все мы дети одной 
матери Земли.

Т. ФИСЕНКО, 
корреспондент 

многотиражной газеты 
«Калининец».

ошибку голкипера динамов- 
цев. Шатковский овладел не
удачно выбитым мячом, а 
С. Плешаков завершил атаку.

Примерно половину второго 
тайма алмаатинцы осаждали 
ворота свердловчан. И вновь 
Муртузов спас армейцев от 
гола, но все же один из мно
гочисленных розыгрышей, 
штрафного углового принес 
чемпионам успех. Нужно от
дать должное хозяевам, на
шедшим в себе силы остано-. 
вить атакующий порыв со
перников и сумевшим довести 
игру до победы.

6 июля в заключительном 
матче первого круга армейцы 
принимают бакинский «Ази- 
нефтехим».

С. ЛУЗЯНИН.

• ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 27 тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 3 июля 1988 года.

«6 из 45»: 2 (биатлон). 7 
(борьба классическая), 13 
(горнолыжный спорт), 14 
(гребля академическая), 20 
(парусный спорт), 35 (хок
кей с шайбой).

«5 из 36»: 3 (бобслей), 10 
(водное поло), 15 (гребля на 
байдарках и каноэ). 16 (кон
ный спорт), 24 (ручной мяч).

(ТАСС).

Редактор В. ЕФИМЧИК.
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